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Уровень и сахара
Диабетики недосчитались финансирования в бюджете

Вероника Кулакова

В принятый бюджет на 2023–2025 годы 
так и не включили дополнительное 

финансирование для больных диабетом. 
Ежегодно на реализацию федерального 
проекта «Борьба с сахарным диабетом» 
будет заложено лишь по 10 млрд рублей. 
При этом, согласно расчётам Центра экс-
пертизы и контроля качества медпомо-
щи, на него нужно 238,8 млрд рублей 
в год. Кроме того, в будущем году диабе-
тики могут не дождаться и базовой сум-
мы, считают эксперты. Дело в том, что ак-
цизный сбор с газировки, который в том 
числе должен обеспечить поступление 
этих денег, начнёт действовать только 
с июля 2023-го. Тем не менее положить 
начало реализации программ по борь-
бе с диабетом помогут даже заложен-
ные в бюджет средства.

На реализацию федерального проек-
та «Борьба с сахарным диабетом» выде-
лят по 10 млрд рублей в год в течение бли-
жайших трёх лет. Это следует из закона 
«О федеральном бюджете на 2023 год 
и на плановый период 2024 и 2025 годов», 
утверждённого 5 декабря.

По мнению опрошенных «Известия-
ми» экспертов, на полноценную реали-
зацию программы этих денег не хватит, 
но они станут заделом для начала ряда 
мероприятий в этой области.

— В нашей сфере сейчас остро стоит 
вопрос с финансированием школ диабе-
та, не хватает денег на подготовку квали-
фицированных кадров, нужны средства 
на тест-полоски и системы непрерывно-
го мониторинга сахара в крови, — расска-
зала «Известиям» президент Московской 
диабетической ассоциации 
Эльвира Густова. 
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Оценочное обсуждение
Иностранным авиакомпаниям хотят ужесточить допуск в РФ

Максим Талавринов

Ространснадзор предложил Минтрансу 
ужесточить правила допуска зарубеж-

ных авиакомпаний в Россию. В службе 
по надзору в сфере транспорта счита-
ют необходимым по аналогии с другими 
странами ввести в РФ программу оценки 
безопасности перевозчиков и допускать 
их к полётам только после её прохожде-
ния. Инициативу её авторы объяснили 
защитой интересов отечественных ави-
акомпаний, усилением надзора за ино-
странцами и снижением количества 
инцидентов. При этом ряд отраслевых 
экспертов идею поддержал, а вот другие 
предупредили, что её реализация может 
усилить дефицит международных рейсов.

Письмо с инициативой ужесточить 
правила допуска иностранных авиаком-
паний к полётам в РФ руководитель Ро-
странснадзора Виктор Басаргин в на-
чале декабря направил замминистра 
транспорта Игорю Чалику, который 
в ведомстве курирует авиацию. Доку-
мент есть в распоряжении «Известий», 
его подлинность подтвердил источник 
редакции в службе по надзору в сфере 
транспорта.

В Ространснадзоре считают необхо-
димым ввести в РФ программу оценки 
безопасности полётов зарубежных ави-
аперевозчиков по аналогии с другими 
странами. Прежде чем получить допуск 
к рейсам в РФ, они должны пройти ау-
дит и получить одобрение, подтверж-
дающее их соответствие требованиям. 
Без него выполнять рейсы в РФ и про-
лёты через российское воздушное про-
странство иностранным авиакомпани-
ям нужно запретить, следует 
из документа. 

Всем возвращается
Страховки карт покроют кражи методом 
социальной инженерии

Мария Колобова

В страховку банковских карт хотят 
включить риски воровства денег 

способом социальной инженерии — 
когда человек сам называет мошенни-
ку данные карты и переводит деньги, 
поддавшись на обман. Об этом «Извес-
тиям» рассказали в ЦБ. Сейчас страхо-
вые полисы не защищают банковские 
карты от такого рода хищений. Во Все-
российском союзе страховщиков пред-
лагают не включать в покрытие случаи, 
когда жертва самостоятельно пере-
водит мошеннику деньги, поскольку 
сложно доказать, что человека дей-
ствительно обманули, а не он добро-
вольно сделал перевод, а потом захо-
тел получить компенсацию.

В ЦБ намерены ужесточить усло-
вия страхования банковских карт 
и счетов от мошенничества. Такие 
полисы должны включать риск хи-
щения денег с применением мето-
дов социальной инженерии — когда 
клиент добровольно переводит сред-
ства преступникам или раскрывает 
им банковские сведения, поддавшись 
на обман, считают в регуляторе. Там 
объяснили: сейчас, если человек сам 
по ошибке перевёл мошеннику день-
ги или назвал секретные коды, банк 
не вернёт ему деньги. Ущерб могла бы 
возместить страховка с соответству-
ющим покрытием.

Кредитные организации фикси-
руют все обстоятельства соверше-
ния операций по счетам своих клиен-

тов, в том числе и нарушения правил 
пользования картами. Поэтому дока-
зательством мошенничества может 
стать отказ банка от возврата клиенту 
средств, похищенных с применением 
методов социальной инженерии, от-
метили в ЦБ. Там добавили: сейчас, 
даже если у человека куплена страхов-
ка карты от злоумышленников, боль-
шинство страховщиков признаёт та-
кой случай исключением из покрытия 
и отказывает потребителю в выплатах.

Кроме того, при включении в по-
лис рисков кражи денег с карт и сче-
тов у потребителя должна быть воз-
можность в любой момент отказаться 
от страховки и вернуть часть премии 
за неистекший срок, уверены в регу-
ляторе.

Сейчас в страховании карт от мо-
шенничества низкий уровень выплат 
и высокая доля отказов в компенса-
ции. Ранее ЦБ предложил установить 
минимальные требования по этому 
виду полисов, а также ограничить 
срок урегулирования убытков 30 дня-
ми.

Во Всероссийском союзе страхов-
щиков (ВСС) поддержали предложе-
ние ужесточить условия страхования 
карт от мошенничества и ограни-
чить срок выплаты 30 днями. Одна-
ко, по их мнению, следует опреде-
лить дату отсчёта, который обычно 
начинается с момента предоставле-
ния последнего документа, который 
подтверждает наступление страхо-
вого случая.

Кроме того, следует составить 
список рисков, которые должны обя-
зательно входить в покрытие, а так-
же перечень исключений, 
считают в ВСС.

«Членам королевской семьи рекомендовано 
не поддерживать с нами контакты»
Посол РФ в Великобритании Андрей Келин — о роли Лондона в разжигании 
конфликта на Украине и возможности разрыва дипотношений

Марина Забелина

Б ритания подготовила порядка 9 тыс. 
военнослужащих, которые уже дей-

ствуют на Украине. Об этом в интервью 
«Известиям» заявил посол РФ в Вели-
кобритании Андрей Келин, отметив, 
что Лондон всё активнее втягивается 
в конфликт. Дипломат также подтвер-
дил: контакты с британскими партнё-
рами сейчас почти сведены на нет, а ко-

ролевской семье и вовсе предписано 
не общаться с российскими предста-
вителями. Тем не менее пока в разры-
ве дипотношений ни Лондон, ни Москва, 
по его словам, не заинтересованы.

С началом известных событий у дипло-
матов стало больше работы или сотруд-
ничество почти свелось на нет?

Что касается контактов, то, конеч-
но, они уменьшились. В ЕС было при-

нято коллективное решение на огра-
ничение контактов [с российскими 
представителями] до минимума. Это 
касается и местного так называемого 
истеблишмента. Однако это не снимает 
с нас функции обеспечения Москвы ин-
формацией о том, что здесь происходит, 
и рекомендациями о том, что дальше 
делать в этих условиях. То есть анали-
тической работы, конечно, 
прибавилось. 
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«Членам королевской семьи рекомендовано 
не поддерживать с нами контакты»
A Сохраняется рутинная ра-

бота и по поддержке наших 
соотечественников, и по поддержа-
нию необходимых связей, в том чис-
ле военных. Это всё входит в общий 
комплекс работы посольства.

Дипломатия — это ещё и искусство 
убеждать. Как убедить Запад в том, что 
он совершает ошибку за ошибкой, раз-
рушая отношения с Россией? И надо 
ли это делать?

Убедить пока не получается, и тому 
есть объяснение. Происходит нагро-
мождение лжи, которую готовят 
различные центры, в том числе и ки-
евские. Поэтому сейчас всё в сово-
купности — это некая каша, в которой 
звучат и наши аргументы. И мы обя-
зательно должны эти аргументы до-
носить до местной аудитории. Если 
бросить эту работу, то тогда остаёт-
ся только одна искажённая картина 
мира. Так что наша задача — делать 
всё возможное для того, чтобы дово-
дить свою точку зрения.

Как сейчас можно охарактеризовать 
отношения Москвы и Лондона? Есть 
ли риск их полного разрыва?

Отношения Москвы и Лондона, 
несомненно, находятся на очень низ-
ком уровне. Они начали ухудшаться 
у нас с 2018 года — после дела Скрипа-
лей. Если до 24 февраля сохранились 
контакты в деловых областях — в гу-
манитарных и экономических, то по-
сле Лондон свернул практически все 
отношения, кроме двусторонних ди-
пломатических. Разрыв дипотноше-
ний — самая крайняя мера, за которой 
уже остаются военные отношения. 
Как мне сейчас представляется, это 
и не в интересах Лондона, и не в на-
ших.

Что касается восстановления, всё 
будет зависеть от дальнейшего про-
должения СВО на Украине и от того, 
к чему это всё придёт. Периоды хо-
роших отношений у нас с Лондоном 
были — и не только после Первой 
мировой войны и во время Второй 
мировой. Я вспоминаю середину 
1990-х — начало 2000-х: Владимир 
Путин наносил два визита в Вели-
кобританию, королева Елизаве-
та II приезжала в Санкт-Петербург 
и Москву. Тогда мы выстраивали 
с Великобританией действитель-
но хорошие отношения. Во время 
лондонской Олимпиады у Кенсинг-
тонского дворца работал даже рос-
сийский павильон. То есть всё было 
в наших отношениях. И нельзя даже 

сейчас сказать, что всё — пора ста-
вить крест. Я в это не верю.

После ухода из жизни королевы Ели-
заветы II есть ли какой-то контакт с но-
вым монархом — Карлом III?

Нет, и я знаю, что членам королев-
ской семьи рекомендовано не под-
держивать и не вступать в контакты 
с российским посольством.

Отношение к России от недружествен-
ного перешло в откровенно враждеб-
ное. Насколько в таких условиях эф-
фективна дипломатия?

Дипломатия посольства занима-
ется широким кругом задач, и это 
не только переговоры, под которыми 
часто понимается дипломатия. Ска-
жем, в послевоенные годы посол ле-
тал сначала в Москву, потом в Лон-
дон — доставлял месседжи из одной 
столицы в другую. Этого давно нет, 
но есть средства связи. Ведь и главы 
государств часто пользуются телефо-
нами для разговора. Поэтому дипло-
матия сейчас состоит в поддержании 
необходимых контактов, в поддержке 
соотечественников и донесении точ-
ки зрения. То есть круг задач посто-
янно видоизменяется.

Есть ли всё-таки какие-то личные кон-
такты?

Мы под держиваем контакты 
с Foreign Office (МИД Великобри-
тании). И они происходят с опреде-
лённой регулярностью. В основном 
мы обсуждаем с британскими ди-
пломатами работу посольства Бри-
тании в Москве и дипмиссии РФ здесь. 
Мы приходим к пониманию, что она 
должна быть примерно одинаковая. 
Нам не идут навстречу с распростёр-
тыми объятиями, но мы поддержива-
ем диалог. Если у нас возникают не-
преодолимые трудности, то тогда это 

зеркально отражается на работе бри-
танского посольства в Москве.

Сократилась ли российская община в Ве-
ликобритании за последние месяцы?

Мы насчитываем здесь 60 тыс. рос-
сийских граждан, из них 20 тыс. име-
ют двойное гражданство. Но на самом 
деле эта цифра больше — где-то 30 тыс. 
имеют вид на жительство, ещё 10 тыс., 
по официальной статистике, здесь 
имеют временное пребывание, то есть 
студенты и преподаватели. Если учи-
тывать всех русскоязычных, которые 
прибыли сюда из бывшего Советского 
Союза, включая страны Прибалтики, 
то тогда их где-то 300 тыс. Тенденции 
на серьёзное сокращение мы не на-
блюдаем. Есть случаи выхода из граж-
данства, но они весьма немногочис-
ленны — порядка 10 случаев за месяц.

Почему именно Британия стала од-
ним из главных факторов конфликта 
на Украине?

Есть целый комплекс причин, объ-
ясняющий, почему Британия стала 
крупным фактором, который раздува-
ет конфликт на Украине. Имеют место 
и старые фобии, которые существуют 
в Британии, — это и распад империи, 
и глубокая обида в этой связи, и тра-
диционное соревнование с Россией. 
Также Британия считает, что не будет 
чувствовать последствия конфликта, 
поскольку это островное государство, 
которое находится далеко от Европы. 
Но самое важное — британцы после-
довательно встраиваются во внеш-
нюю политику США, которая все эти 
годы пыталась из Украины создать ан-
ти-Россию, то есть проект, который 
ослабил бы Москву.

Запад действительно думает, что Укра-
ина может победить на поле, если 
её поддержать оружием?

Дело в том, что сейчас на Западе 
превалируют политики — одноднев-
ные бабочки, которые мало задумы-
ваются о перспективе. Для них самое 
важное — отчитаться в парламенте. 
Местный глава МИДа чуть ли не каж-
дый второй день отчитывается о сво-
их действиях в парламенте. Это ли-
шает их осмысления того, что будет 
через месяц и через год с Украиной. 
Ведь если так дело пойдёт и дальше, 
то Украина станет несостоявшимся 
государством, чёрной дырой, кото-
рую придётся залатывать. Сейчас они 
об этом не думают, им нужны сиюми-
нутные решения, которые бы помогли 
набрать политические очки.

То есть в Великобритании больше нет 
стратегически думающих политиков?

Здесь нет ни Гельмута Коля, ни Уин-
стона Черчилля. В Консервативной 
партии и не просматривается че-
ловека, который мог бы подняться 
на стратегический уровень мышле-
ния. Я не буду говорить о нынешнем 
премьере. Он конечно же большой 
специалист в экономике, и его глав-
ная задача сейчас — это латание дыр. 
За ним не просматривается глубина 
мышления по архитектуре европей-
ской безопасности.

К чему может привести такая тенден-
ция в политике?

Я не буду говорить о том, что мо-
жет быть крах Европы или распад 
Европейского союза — это было бы 
слишком. Однако это может привести 
к новой холодной войне. Всё зависит 
от того, появится ли разумный подход. 
Но пока что общий тезис здесь: «Укра-
ина побеждает». Строится он на том, 
что мы ушли из-под Киева и из Херсона. 
Там побед-то нет никаких, но в любой 
официальной речи в ОБСЕ или Совбезе 
ООН звучит мысль о том, что Украина 
побеждает. Но давайте посмотрим, что 
будет через несколько месяцев.

Британские спецслужбы не раз упо-
минались в расследованиях зарубеж-
ных СМИ о диверсиях на Крымском мо-
сту и подготовках диверсионных групп 
для деятельности на освобождённых 
территориях. Подобные действия мож-
но считать завуалированным участием 
Великобритании в конфликте на Укра-
ине?

Великобритания всё больше вяз-
нет в этом конфликте. Не отрицает-
ся тот факт, что британцы помогают 
готовить Киеву специальные силы. 
Я бы отметил и крупные поставки 
вооружений, которые начались ещё 
до 24 февраля. Где-то за год до нача-
ла СВО проводилась операция «Орби-
тал» по подготовке украинских сил. 
Потом поставки оружия наращива-
лись. Украинцам перебрасывают как 
устаревшее, списанное оружие, так 
и достаточно новое — например, ра-
кеты Brimstone.

«Грады» в тумане
Как Донецк пережил самые тяжёлые обстрелы за девять лет

Новости  

Основной — закон

Роман Солдатов

Обозреватель «Известий»

Ровно 29  лет назад, 12  декабря 
1993 года, путём всенародного ре-

ферендума была принята действую-
щая Конституция Российской Феде-
рации. Этот основополагающий для 
любого государства документ про-
шёл огромный путь — от списка зако-
нов в виде «Русской правды» Яросла-
ва Мудрого или Судебника 1497 года 
до полноценного регулятора как вну-
тренней, так и внешней политики. Ин-
тересно, что большинство попыток 
принять Конституцию в нашей стра-
не происходило на фоне либо круп-
ных исторических событий, либо же 
неспокойной социальной и полити-
ческой обстановки.

Предпосылкой «Русской прав-
ды» стало Крещение Руси. От-
каз от язычества не был простым 
процессом, многим не хоте-
лось бросать «старых богов». 
Из-за этого одно за другим под-
нимались восстания в разных 
землях, их успешно подавляли, 
но недовольство крестьян могло 
перерасти в катастрофу. И тогда 
в 1016 году Ярослав Мудрый соз-
дал первый свод законов для ре-
гулирования взаимоотношений 
между русичами. Правда, распро-
странялся он только на Новгород-
ское княжество.

Следующую попытку со-
брать все законы и нормы в еди-
ный документ предпринял Иван 
III. В 1497 году появился Судебник, 
в котором были права вотчинни-
ков, устанавливались чёткие сро-
ки перехода крестьян от одно-
го собственника к другому. Этот 
же документ утвердил двуглавого 
орла в качестве государственной 
символики. Проблема в том, что 
Судебник был всё ещё местечко-
вым сводом правил и не закреплял 
территориальную целостность 
страны, не регулировал внешнюю 
политику.

Настоящий расцвет идей ре-
формирования государственно-
го строя и создания Конституции 
случился в XIX веке. Окончание 
Отечественной войны 1812 года 
и громкая победа над Наполео-
ном Бонапартом укрепили за Рос-
сийской империей звание мировой 
державы. Вместе с этим среди эли-
ты стали появляться реформист-
ские настроения, новые взгляды 
на то, какой должна быть Россия. 
В целом идеи реформ поддержи-
вал Александр I, и ему понрави-
лась «Государственная уставная 
грамота Российской империи». Ав-
тор документа граф Николай Но-
восильцев предлагал создание 
двухпалатного парламента и впер-
вые в истории России закрепление 
прав человека и провозглашение 
свободы печати.

Конечно, столь сильные демо-
кратические изменения и уход 
от традиционной монархии очень 
не нравились окружению Алек-
сандра: высшие чиновники боя-
лись потерять все свои привиле-
гии. Император, в свою очередь, 
понимал, что без поддержки эли-
ты его власть может пошатнуть-

ся. Все мечты о Конституции были 
отложены в долгий ящик — вплоть 
до 1880 года.

Документ под авторством ми-
нистра внутренних дел Михаила 
Лорис-Меликова был ближе всего 
к реализации. Несмотря на то что 
эта версия предусматривала огра-
ничение самодержавия и привле-
чение общественности к законо-
дательному процессу, Александр II 
одобрил её. Но в день, когда проект 
должны были рассмотреть в сове-
те министров, императора убили. 
Когда страной стал править Алек-
сандр III, Лорис-Меликова отпра-
вили в отставку — начался период 
контрреформ.

Фактически первая Консти-
туция была принята 23 апреля 
1906 года при Николае II. Документ 
впервые устанавливал разделе-
ние власти и ряд гражданских прав 
и свобод, неприкосновенность 
личности и собственности. Кон-
ституция прожила до сентября 
1917 года.

Говоря о советском перио-
де истории России, важно пони-
мать, что Конституция СССР ме-
нялась шесть раз. Причиной этому 
стала вовсе не сумбурность дей-
ствий руководства, а резкая смена 
государственного строя страны. 
Быстрый переход в абсолют-
но другую политическую сис-
тему требовал постоянной кор-
ректировки документа. Кроме 
того, на необходимость внесе-
ния изменений и дополнений вли-
яла и новая международная ре-
альность, которая возникла после 
Первой мировой войны и приня-
тия Версальского мирного дого-
вора.

Правки в советскую Конститу-
цию вносились с целью укрепле-
ния территориальной целостности 
и усиления военно-промышленно-
го комплекса. Понятно, что бреж-
невский документ всё дальше 
уводил социалистические идеи 
в сторону демократической рес-
публики. Конституция 1978 года 
стала последним государствообра-
зующим документом уходивше-
го СССР.

Конституция 1993 года озна-
меновала появление нового госу-
дарства — Российской Федерации. 
Документ был принят в суровых 
социальных и политических усло-
виях: расстрел Белого дома, мас-
совые волнения и сильнейшее ос-
лабление страны на мировой 
арене. Людям в то время необхо-
димы были гарантии, а террито-
риальную целостность РФ надо 
было спасать любой ценой. Поэто-
му на фоне всех трагических со-
бытий 1990-х именно Конституция 
стала спасительной соломинкой, 
которая позволила на время пере-
хода в новую реальность не поте-
рять страну.

Важно понимать, что новые вы-
зовы, угрозы и постоянные изме-
нения требуют от государства вы-
сокой мобильности в принятии 
решений. И ответ на них также 
должен быть задокументирован. 
Конституционные нормы призва-
ны очертить вектор развития, за-
дать основные направления, в ко-
торых должна двигаться страна. 
Именно поэтому в 2020 году было 
принято решение внести поправ-
ки в Основной закон. Современное 
государство должно идти в ногу 
со временем: без изменений разви-
тие невозможно.

Конституция в России прошла 
огромный путь — от обычного спи-
ска правил до масштабной страте-
гии. Именно поэтому, я думаю, до-
кумент ещё ждут новые поправки. 
И это эволюция, а она, как извест-
но, неизбежна.

МНЕНИЕ

 

Энергия сотрудничества
О боронные и внешнеполитические ведомства РФ и Турции продолжат 

поддерживать тесные контакты на фоне нерешённых вопросов по си-
рийскому урегулированию. Это подтвердили 11 декабря во время телефон-
ного разговора президенты двух стран — Владимир Путин и Реджеп Тайип 
Эрдоган. При этом стороны в целом обсудили вопросы двустороннего вза-
имодействия, включая энергетическое сотрудничество.

  «С учётом итогов недавних переговоров в Стамбуле председателя 
правления ПАО “Газпром” Алексея Миллера продолжен обмен мнения-
ми по инициативе создания на территории Турции регионального газо-
вого хаба», — отмечается в сообщении Кремля по итогам переговоров. 

  Напомним, главной целью поездки Алексея Миллера 9 декабря было 
обсуждение создания в стране газового хаба. Ранее с идеей его форми-
рования в Турции для поставок в Европу выступил Владимир Путин. 

  Также лидеры обсудили ход выполнения Стамбульского соглашения 
о вывозе украинского зерна из черноморских портов и экспорте россий-
ской сельхозпродукции и удобрений. 

  Президенты затронули и глобальные вызовы. Владимир Путин изло-
жил принципиальные оценки ситуации вокруг Украины. Обсуждалась 
также проблематика сирийского урегулирования в контексте соблю-
дения российско-турецкого Сочинского меморандума о взаимопони-
мании 2019 года. Сообщается, что оборонные и внешнеполитические 
ведомства РФ и Турции продолжат поддерживать в этой связи тесные 
контакты.

Дмитрий Астрахань

У же неделю центр Донецка подверга-
ется постоянным террористическим 

обстрелам с украинской территории. Ар-
тиллерийские удары намеренно нано-
сятся по местам, где собираются мирные 
граждане, — число погибших и раненых 
ежедневно исчисляется десятками. Об-
стрелы приостановились из-за погоды 
в первой половине дня 10 декабря, но ве-
чером город снова оказался под огнём. 
Корреспондент «Известий» вместе с жи-
телями столицы республики пережил эти 
удары, увидев, как население спасается 
от огня украинской артиллерии и чем жи-
вёт Донецк в короткие периоды затишья.

�� «ПО-ДРУГОМУ ПРОСТО 
ОЧЕНЬ СТРАШНО»

— Мы пользуемся паузой, по-другому 
просто очень страшно, — говорит пенси-
онерка Алла Алексеевна, владелица од-
ного из разрушенных при обстреле Кры-
того рынка магазинчиков с конфетами.

Ей уже помогают знакомые — пока 
наступило затишье, люди выносят 
из покорёженного павильона то, что 
уцелело. Набирается несколько пакетов.

Вокруг в тумане видны сгорев-
шие остовы машин — их перетащили 
на парковки, чтобы не мешать движе-
нию по главным улицам Донецка. Ком-
мунальщики убрали с проезжей ча-
сти осколки и мусор, но на тротуарах 
во многих местах всё ещё видны битые 
стёкла от вылетевших при взрывах окон.

— Самое главное, что люди живы. 
Это — самое главное! Главное, что про-
давец остался жив. Что люди успели 
уйти и живы остались. А магазин дело 
наживное. Может, аренду найду и про-
должу бизнес. Пенсии невысокие, буду 
продолжать работать, — говорит Алла 
Алексеевна, оглядывая десяток круп-
ных пакетов, оставшихся от её товаров.

Эвакуироваться она не может — 
на попечении женщины пожилая 
мать, с которой просто невозможно 
куда-то уехать.

Мимо сгоревших цветочных рядов 
можно проехать к университету — вче-
ра здесь было прямое попадание ре-
активного снаряда в крышу. От взры-
ва просело перекрытие этажа, а окна 
вылетели наружу. По счастливой слу-
чайности находившиеся внутри отде-
лались ушибами и царапинами.

В стеклянном павильоне кофейни 
на троллейбусной остановке у здания 
университета сегодня работает хозяй-
ка заведения. Вчера снаряды проле-
тели прямо над ним, а потом внутри 
оказывали помощь пострадавшим 
и ждали, будет ли повторный обстрел.

— Когда прилетело, я в каморку за-
бежала, стала звать женщину, которая 
сидела за столиком, но она не захоте-
ла. Когда всё закончилось, я выбежала, 
мы в окно выглянули — там дым, пыль. 
А потом стали люди приходить: препо-
даватель, который пострадал, девуш-
ка, которой на голову что-то упало... Всё 
быстро, неожиданно, — рассказывает 
Яна, которая работала в кофейне вчера.

После вчерашнего ей дали несколько 
выходных, чтобы прийти в себя. На ра-
боту выходить через четыре дня.

— Они постоянно по одним и тем же 
местам бьют, и от этого страшновато. 
Последний обстрел был до этого, ког-
да на Крытый рынок прилетело. Потом 
напротив, потом — возле моего дома... 
Везде страшно, но и дома тоже не за-
кроешься, — заканчивает рассказ Яна.

�� «НАМ УЖЕ ВСЁ РАВНО»

Напротив, возле памятника основа-
телю Донецка Джону Юзу, вчера была 
крупная воронка — сегодня её закопа-
ли коммунальные службы. В несколь-
ких кварталах у частного дома, ко-
торый сгорел от прямого попадания 
реактивного снаряда, тоже идёт ра-
бота. Несколько мужчин грузят стро-
ительный мусор в ковш экскаватора. 
Это соседи пришли помочь чудом вы-
жившей женщине. А вот другой сосед 
погиб — через час они все вместе соби-
раются на опознание.

— Дом 1938 года, построили бабуш-
ка и дедушка моего мужа. Здесь были 
я и моя мама, которой 90 лет, мы про-
сто случайно оказались в этой половине 
дома. Я две минуты как вышла, обычно 
я там нахожусь,— Наталья Анатольев-
на показывает на полностью разрушен-
ную часть дома, где разбирают завалы.

Маму она отвезла в её квартиру, 
а сама вернулась, чтобы вместе с со-
седями собрать остатки вещей и рас-
чистить проход по двору. Наталье Ана-

тольевне повезло: осталась квартира 
мамы, дети и соседи тоже готовы пре-
доставить ей жильё.

В каждом месте обсуждаем, «зачем 
ВФУ сюда стреляют». Иногда этот вопрос 
удивляет дончан, которые за девять лет 
стали относиться к обстрелам со сторо-
ны Украины как к чему-то очевидному. 
Приходится объяснять: их ответы нуж-
ны читателям, которые не жили на вой-
не все эти годы и не знают, что такое ар-
тиллерийский террор.
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Опасная грань

Олег Карпович

Проректор Дипакадемии МИД России

О дним из немногих компонентов 
российско-американского диало-

га, не утративших своей актуальности се-
годня, остаются переговоры по контролю 
над вооружениями. В той или иной фор-
ме они практически без перерыва про-
должаются с 1960-х годов, когда эхо Ка-
рибского кризиса заставило руководство 
двух стран прийти к простому понима-
нию: ядерная война не может быть вы-
играна, а значит, не должна быть начата.

Тем не менее, как и все конструк-
тивные аспекты отношений Москвы 
и Вашингтона, этот вопрос не избе-
жал деградации, спровоцированной 
гегемонистскими амбициями США. 
Процесс отмирания создававшейся 
десятилетиями системы в активной 
фазе начался после распада СССР — 
в тот момент, когда опьянённые «кон-
цом истории» американские элиты 
начали пытаться закрепить «новый 
мировой порядок» через уничтоже-
ние наследия недавнего прошлого.

Первой жертвой стал Договор о ПРО. 
Немалую роль тут сыграли и лобби-
сты крупнейших военно-промышлен-
ных корпораций, не жалевших средств 
на выбивание миллиардных контрактов. 
Одновременно США всеми силами при-
ближали разрушение Договора об обыч-
ных вооружённых силах в Европе, из ко-
торого Россию буквально вынудили 
выйти. Уже при администрации Трам-
па адепты неоконсервативного подхода 
к проблемам контроля над вооружения-
ми и вовсе инициировали отказ Вашинг-
тона от выполнения обязательств по До-
говору о ракетах средней и меньшей 
дальности и Договору об открытом небе.

Заявлявший о своей привержен-
ности рациональной дипломатии 
Байден практически ничего не сде-
лал ради возвращения к конструк-
тиву на данном направлении. Един-
ственным его позитивным шагом 
стало согласие продлить Договор 
о сокращении наступательных воору-
жений (СНВ-3). Впрочем, вскоре стало 

ясно, что и это решение было продик-
товано не столько заботой о поддер-
жании стратегической стабильности.

США рассматривают данное со-
глашение скорее как инструмент кон-
троля (с помощью предусмотренных 
его текстом инспекций) над состояни-
ем российского ядерного арсенала — 
в том числе для выдвижения в буду-
щем претензий и обвинений в адрес 
Москвы, как это было накануне их вы-
хода из ДРСМД. При этом параллель-
но Вашингтон делал всё возможное, 
чтобы обойти заложенные в дого-
вор ограничения, например на коли-
чество шахтных пусковых установок 
и стратегических бомбардировщиков.

Фактически верификацию соблю-
дения договора администрация Бай-
дена превращала в игру в одни во-
рота. Формально именно в связи 
с этим Россия была вынуждена пере-
нести на неопределённый срок кон-
сультации с США по этому вопросу. 
Но проблема, препятствующая раз-
витию коммуникации по контролю 
над вооружениями, не только в этом.

Когда данная система создавалась, 
Москва и Вашингтон стремились все-
ми силами отойти от края пропасти, 
у которой мир оказался на раннем 
этапе холодной войны. Идея мирного 
сосуществования двух систем тогда 
доминировала в умах политиков двух 
стран. Сейчас всё иначе. США вклю-
чили в свои стратегические докумен-
ты положение о возможности нанесе-
ния упреждающего ядерного удара, 
а Пентагон активно разрабатывает 
концепции ограниченного использо-
вания тактического ядерного оружия.

Заявления соратников Байде-
на, согласно которым Вашингтон го-
тов к нанесению конвенционального 
удара по российским силам, базиру-
ющимся на новых территориях, так-
же говорят о том, что США больше 
не опасаются фатальных послед-
ствий российско-американского во-
енного столкновения. Да и сами мас-
сированные поставки вооружений 
Украине де-факто превратили Соеди-
нённые Штаты в сторону конфликта. 
В этих условиях делать вид, что за ми-
нувший год в нашем диалоге не про-
изошло никаких подвижек, абсурдно. 
Россия и США сегодня, по сути, нахо-
дятся в состоянии гибридной войны.

Без паники

Сергей Прудников

Специальный корреспондент «Известий»

М не написала знакомая из Амери-
ки: «Читаю новости. В Донецке су-

щий ад! И...» Ключевым в письме было 
это «и».

«И меня удивляет, учитывая мас-
штаб трагедии, какой-то спокой-
но-сдержанный тон реагирования 
на происходящее. И простых людей. 
И средств массовой информации, — 
продолжала знакомая, к слову, уро-
женка Украины. — Если бы в центре 
Киева произошло нечто, хотя бы из-
дали напоминающее массовый рас-
стрел мирных граждан, как это про-
изошло в Донецке, была бы истерика, 
которую слышал бы весь мир. Лю-
бой мало-мальский повод на Украи-
не вызывает волну той самой истери-
ки, которая немедленно разносится 
по СМИ: “Всё пропало, спасайте, вы-
ручайте нас сейчас же!”»

«Плюс, — писала девушка, читаю-
щая регулярно и российский, и укра-
инский, и американский сегмент но-
востей, — всё преувеличивалось бы 
многократно, использовалась бы 
агрессивная и кровожадная рито-
рика, манипуляции... А тут — после 
всего произошедшего (только 6 де-
кабря в столице ДНР — восемь погиб-
ших, 11 раненых, десятки разрушен-
ных зданий) — совсем иная реакция. 
Что-то вроде: “очередной тяжёлый 
день”, “будни военного времени”».

Я задумался: «Да, пожалуй, это 
так...» Трудно представить, чтобы 
в материале об обстрелах в Донец-
ке имела место оголтелая интонация. 

Наполнять его эмоциями, словами 
ненависти — для чего? Налицо голые 
факты, всё говорит само за себя.

«Может быть, это неправиль-
но, этого недостаточно? — спроси-
ла меня собеседница. — Вон Украина 
кричит на весь мир, и все её слышат».

Оставлю без комментариев во-
прос, кто, кого и где пожелает услы-
шать. А вот тему восприятия хоте-
лось бы затронуть.

Главные сопутствующие эмоции 
всех подобных трагедий в Донбассе 
в последние 10 месяцев (а до этого — 
почти восемь лет) — действительно 
терпеливость и сдержанность. Пани-
ки, сгущения красок, излишней эк-
зальтации нет. Нет даже выставления 
себя жертвой.

В психологии есть такие понятия, 
как «позиция взрослого» и «позиция 
ребёнка». Первая говорит о зрелости 
личности, способности стойко пре-
одолевать трудности, не переклады-
вать с одной головы на другую, брать 
ответственность на себя. «Взрослый» — 
это те самые сдержанность, спокой-
ствие, твёрдость и характер. Такая 
позиция демонстрирует внутрен-
нюю силу. И показывает единствен-
но конструктивный способ поведения 
в сложной или критической ситуации.

Спасибо за наблюдение девушке 
из Америки.

А ещё у жителей Донбасса (и, ка-
жется, всей остальной России) на-

прочь отсутствует животная не-
нависть по отношению к тем, кто 
творит эти бесчинства каждый день. 
Есть непонимание, отторжение, от-
вращение. Но дончане не желают пе-
реходить ту черту, за которой проис-
ходит превращение человека в зверя. 
И это снова плоть от плоти того само-
го «взрослого».

Да, грань тонкая, легко сорвать-
ся. На утро после расстрела 6 декабря 
я ехал в маршрутке по центру Донец-
ка. Усталые, несмотря на ранний час, 
и встревоженные лица. В глазах жен-
щин испуг, поджатые губы. Страшно, 
чего уж тут: весь город, как полигон! 
Где-то вдали грохочет, и люди втяги-
вают головы в плечи, с опаской ко-
сятся в окна и, кажется, теснее при-
жимаются друг к другу...

Передаю водителю деньги за про-
езд — бумажную купюру, и он вдруг 
вспыхивает: «Мелочь где?!» И вид-
но, что волнует его не столько ме-
лочь (понять человека можно — за ба-
ранкой весь день и никуда, в отличие 
от пассажира, не денешься). Спустя 
час в поликлинике вижу женщину 
в окошке регистратуры, её потрясы-
вает от нервного перевозбужде-
ния, она гневно кричит что-то паци-
енту. В интернете попадаю на видео: 
во время раздачи воды в очереди 
у одной женщины сегодня не выдер-
жали нервы, она начинает ругаться. 
Читаю, что другой горожанке просто 
стало плохо в торговом центре, повы-
силось давление от страха, окружаю-
щие вызвали ей скорую.

А где же спокойствие, может 
возникнуть вопрос. В этих самых 
историях. Четыре эпизода за весь 
день. Под угрозой непрерыв-
ной и ежесекундной смертельной 
опасности. Более того, и водитель 
маршрутки, и медработник в око-
шечке регистратуры, и женщина 
в очереди за водой, и несчастная 
испуганная покупательница дер-
жатся тоже. Как могут. А если сры-
ваются, то тут же берут себя в руки. 
И окружающие не подхватыва-
ют вспыхнувший огонь, а старают-
ся его сразу потушить. И продол-
жают очередной день — сдержанно 
и стойко.

МНЕНИЕ

Карты на ствол
Смогут ли в США ужесточить оружейное законодательство

Евгения Чукалина

После перехода палаты представите-
лей под контроль республиканцев 

в США не смогут принять более жёсткие 
законы в отношении огнестрельного ору-
жия. Такое мнение выразили опрошен-
ные «Известиями» эксперты. В частности, 
не пройдёт запрет на продажу штурмо-
вого оружия, который в последнее время 
усиленно продвигают демократы во гла-
ве с президентом Джо Байденом. Несмо-
тря на то что вопрос контроля над огне-
стрелом остаётся одной из наиболее 
острых тем в США, уровень поддержки 
строгого законодательства снижается. 
При этом главной причиной может быть 
как раз рост количества насильственных 
преступлений в стране.

Оружейное законодательство — ка-
мень преткновения в и так поляризо-
ванном американском обществе: одни 
выступают за ужесточение существу-
ющих норм, а другие ссылаются на вто-
рую поправку к конституции США — 
она гарантирует гражданам право 
на хранение и ношение огнестрельно-
го оружия. В стране нет ни одного шта-
та, где было бы запрещено его иметь.

Отношение к этому аспекту изме-
нилось за последнее время из-за боль-
шого количества трагедий. Так, с 1 ян-
варя в стране уже зарегистрировано 
622 случая массовой стрельбы. Соглас-
но данным Gun Violence Archive, боль-
ше было только в прошлом году (690). 
Лишь в 13 штатах в этом году не было 
случаев массовых расстрелов — в Ай-
дахо, на Аляске, в Вайоминге, Вермон-
те, на Гавайях, в Западной Вирджинии, 
Монтане, Мэне, Нью-Гэмпшире, Род-
Айленде, Северной и Южной Дакоте, 
а также в Юте.

При этом в 2022-м было зафикси-
ровано большое число жертв престу-
плений с применением оружия сре-
ди молодёжи: так, от огнестрельных 
ранений погибли 300 детей в возрас-
те до 11 лет, а пострадали 654 ребён-
ка; среди подростков (12–17 лет) были 
убиты 1276 человек, ещё 3575 ранены.

Одной из самых трагичных стала 
стрельба в начальной школе города 
Ювалде (штат Техас) 24 мая. Тогда по-
гибли 19 детей и два педагога. До этого 
в супермаркете в Буффало (штат Нью-
Йорк) 18-летний американец расстре-
лял десять человек.

Эти случаи побудили власти Сое-
динённых Штатов пересмотреть су-
ществующее законодательство, при-
чём с его ужесточением в Конгрессе 
согласились и некоторые республи-
канцы. В результате 25 июня прези-
дент США Джо Байден подписал за-

кон о контроле над оборотом оружия, 
назвав его самым значимым докумен-
том в этой сфере за последние 30 лет. 
Теперь осуждённым за домашнее на-
силие запрещено владеть огнестрелом 
как минимум пять лет. Также введена 
более строгая проверка покупателей 
в возрасте до 21 года, а штатам предо-
ставлены полномочия на временное 
изъятие оружия у лиц, которые пред-
ставляют опасность для окружающих. 
Кроме того, документ считает престу-
плением покупку вооружений от лица 
тех, кому это запрещено.

Впрочем, этих мер оказалось недо-
статочно. Всплеск шутингов пришёл-
ся уже на начало июля, когда вся стра-
на праздновала День независимости. 
За 2–5 июля от стрельбы в стране по-
гибли почти 200 человек, а всего было 
зафиксировано 16 таких случаев. Наи-
более обсуждаемым стал инцидент 
на параде в Хайленд-Парке (пригород 
Чикаго, штат Иллинойс), тогда погиб-
ли семь человек, ещё 48 пострадали.

Случились трагедии и в ноябре. 
В Колорадо-Спрингс в результате 
стрельбы 20 ноября скончались пять 
человек, а ранения получили 17. Спу-
стя пару дней, в преддверии праздно-
вания Дня благодарения, всё повто-
рилось в магазине Walmart в городе 
Чесапик (штат Вирджиния) — тогда по-
гибли семь человек (включая стрелка), 
а пострадали шестеро.

Всё это вынудило находящихся 
у власти демократов вновь вернуться 
к обсуждению оружейного законода-
тельства. После событий в Колорадо-
Спрингс президент Байден выступил 
за введение запрета на продажу штур-
мового оружия, а после Вирджинии 
вновь заявил о необходимости «при-
нять активные меры» в области рефор-
мирования и ужесточения существую-
щих норм. Свои планы он подтвердил 
7 декабря во время выступления на ме-
роприятии в память о жертвах таких 
расстрелов.

«Мы продолжаем работу по ограни-
чению количества патронов, которые 
могут быть в магазине, типов оружия, 
которые можно покупать и продавать, 
а также пытаемся запретить штурмо-
вое оружие», — сказал он.

У конгресса США даже есть соот-
ветствующий законопроект, однако 
он уже давно лежит на полке. Запрет 
штурмового оружия еще 29 июля про-
стым большинством поддержала па-
лата представителей, тогда голоса 
распределились преимущественно 
по партийным линиям («за» высказа-
лись демократы, а «против» — респу-
бликанцы). Для его окончательного 
одобрения необходимо 60 голосов «за» 
в верхней палате Конгресса, а столько, 
по словам сенатора-либерала от шта-
та Коннектикут Криса Мерфи, не на-
берётся.

— Теоретически небольшой перевес 
Демпартии в сенате может позволить 
законопроекту пройти, но есть риск, 
что некоторые демократы проголосу-
ют против него, или республиканцы 
могут обструктировать законопро-
ект, то есть использовать процедур-
ную технику, чтобы путём затягива-
ния дебатов предотвратить вынесение 
законопроекта на голосование в зале 
сената, — рассказал «Известиям» про-
фессор Университета Уэйна в Детрой-
те Саид Хан.

Согласно процедуре, если голосова-
ние не состоится до конца сессии се-
ната (действующая прекратит рабо-
ту 3 января 2023 года), законопроект 
должен вновь быть одобрен в палате 
представителей. В начале следующего 
года нижняя палата Конгресса перей-
дёт под контроль республиканцев, так 
что инициатива почти наверняка будет 
отклонена, предположил профессор.

Как пояснил «Известиям» прези-
дент Американского университета 
в Москве Эдуард Лозанский, консерва-
торы традиционно считаются против-
никами ограничения второй поправки.

— Страна расколота по очень мно-
гим аспектам, в том числе и по этому. 
Если говорить по партийному расколу 
в вопросе оружейного законодатель-
ства, то республиканцы полагают, что 
у американцев есть право на оружие. 
И, естественно, у них мощнейшая под-
держка среди производителей оружия. 
Среди демократов процент поддержи-
вающих меньше, — объяснил эксперт.

Джо Байден ещё в ноябре заявил, что 
будет настаивать на принятии Конгрес-
сом мер, направленных на ужесточение 
оружейного законодательства. Даже по-
сле подведения итогов промежуточных 
выборов у Демпартии в сенате лишь 
51 кресло, а палата представителей во-
обще в начале следующего года перей-
дёт под контроль «красного» блока.

Проблема в запрете штурмового 
оружия в Соединённых Штатах заклю-
чается ещё и в том, что как такового 
чёткого определения этого терми-
на нет, подчеркнул в беседе с «Извес-
тиями» экс-сотрудник Белого дома при 
администрации Рональда Рейгана, по-
литический обозреватель Пол Крейг 
Робертс.

 

« У ЖИТЕЛЕЙ 
ДОНБАССА НА-
ПРОЧЬ ОТСУТ-

СТВУЕТ ЖИВОТНАЯ НЕНА-
ВИСТЬ ПО ОТНОШЕНИЮ К 
ТЕМ, КТО ТВОРИТ ЭТИ БЕС-
ЧИНСТВА КАЖДЫЙ ДЕНЬ. 
ОНИ НЕ ЖЕЛАЮТ ПЕРЕХО-
ДИТЬ ТУ ЧЕРТУ, ЗА КОТО-
РОЙ ПРОИСХОДИТ ПРЕВРА-
ЩЕНИЕ ЧЕЛОВЕКА В ЗВЕРЯ

— Можно пожелать читателям, что-
бы ни их дети, ни правнуки, ни потом-
ки до 17-го колена не пережили то, что 
пережили мы за эту ночь. Вот это за-
пишите, пожалуйста, — не выдержива-
ет соседка Натальи Анатольевны, по-
могающая разбирать сгоревшие вещи.

Во дворе мужчины закончили гру-
зить кирпич в экскаватор и пытаются 
провести кабель для временного под-
ключения электричества от уцелев-
шего столба в обход сгоревшего дома. 

Счётчики и коробки тоже сгорели, 
поэтому времянку ведут напрямую — 
с формальностями можно будет разо-
браться позже.

— Нам уже всё равно,— отвечает один 
из них на вопрос о том, думают ли они, 
что туман защитит их от повторного 
обстрела.

Работают под напряжением: может 
быть, не стали дожидаться перегру-
женных представителей аварийных 
служб, а может, не захотели их бес-

покоить. Газ перекрыт после пожара, 
а часть трубопровода вырвало взры-
вом, но без электричества в такую по-
году оставаться просто нельзя.

К вечеру передышка заканчивается. 
Ствольная артиллерия ВФУ начинает 
обстреливать Киевский и Кировский 
районы Донецка — поступают сооб-
щения об убитых и раненых, о разру-
шенных домах. Чуть позже украинский 
«Град» снова выпускает боекомплект 
по районам автостанции, рынка, тор-
гового центра, по трамвайной и трол-
лейбусным остановкам в самом центре. 
Это «Золотое кольцо» — главная транс-
портная развязка сразу трёх районов 
города.

Уничтожен и планетарий, его постро-
или незадолго до войны рядом с двор-
цом детского и юношеского творчества. 
«Пакет» «Града» прилетает около 18.00, 
как раз в то время, когда здесь по раз-
ным районам города должны были бы 
разъезжаться по домам наибольшее 
число мирных жителей. Полдня тиши-
ны закончились для Донецка.

Подавляющее большинство об-
стрелов этой недели ВФУ произве-
ли из «Града»  — системы, которая 
не рассчитана вообще на ведение 
огня по застройке. Реактивные сис-
темы залпового огня поражают боль-
шие площади, угрожая скоплениям во-
йск на открытой местности. Огонь же 
по городу по определению неприцель-
ный — в лучшем случае понятен район, 
который накроют попадания.

Но перед украинскими артиллери-
стами и не стоит задача куда-то по-
пасть и поразить цель. Они стреляют 
по направлению половиной и полным 
зарядом машины, накрывая районы, 
в которых бывают скопления мирных 
жителей: рынки, остановки транспор-
та, центральные улицы. Быстро раз-
ворачиваются, не тратя много време-
ни на прицеливание, и также быстро 
уезжают. Это — артиллерийский тер-
рор, который ведётся здесь уже много 
лет, и теперь на Украине его перестали 
даже пытаться замаскировать.
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Риск на год

Виталий Громадин

Управляющий активами

У ходящий год выдался для финан-
совых рынков непростым. Особой 

тяжестью на динамику акций легли 
две угрозы: эскалация военных кон-
фликтов и высокая инфляция вкупе 
с замедлением экономического роста.

В конце 2021-го я рассматривал 
инвестиции в сырьевые рынки в ка-
честве целесообразной стратегии, 
и этот сектор действительно в це-
лом выглядел в этом году лучше ши-
рокого рынка. Теперь постараемся 
заглянуть в следующий год, как бы 
это ни было сложно, и выделить ос-
новные угрозы и секторы, которые 
могут выглядеть лучше в сложив-
шихся условиях.

Девальвация рубля. На первом 
месте для российского инвесто-
ра на следующий год должен стоять 
риск падения курса национальной 
валюты. Импорт постепенно вос-
станавливается, а западные страны 
предпринимают всё возможное для 
ограничения экспортной выручки 
российских компаний.

По оценке ЦБ, в октябре у бан-
ков были проблемы с валютной лик-
видностью: «Дефицит образовался 
за счёт одновременного увеличения 
спроса на валютную ликвидность 
и снижения предложения валюты 
на фоне опасения расширения санк-
ций». Из-за этих рисков банки не мо-
гут держать крупные суммы в ток-

сичной валюте. В этот раз ситуация 
постепенно нормализовалась благо-
даря поступлению экспортной вы-
ручки.

Новые ограничения для россий-
ских сырьевых экспортёров вместе 
с падением цен на фоне замедления 
экономического роста в развитых 
странах могут создать весьма не-
простые условия для рубля.

Рецессия в США. Можно сказать, 
что на американском рынке акций 
уже учитывается в цене достаточ-
но высокая вероятность рецессии. 
По последним опросам, в среднем 
инвестбанки оценивают её в следу-
ющие 12 месяцев в 65%.

Последние данные по инфляции 
дали надежду рынку на более мяг-
кую монетарную политику ФРС, 
но эта надежда выглядит явно пре-
ждевременной. Да, на инфляцион-
ном фронте ослабевает давление 
со стороны нарушенных цепочек 
поставок в постпандемийный пе-
риод. При этом остаётся энергети-
ческий кризис, основанный не толь-
ко на срывах из-за геополитики, 
но и на необдуманной политике бы-
строго перехода на чистую энерге-
тику.

ФРС выглядит решительно 
в своей борьбе с инфляцией. Про-
гнозы по росту ключевой ставки 
на 2023 год продолжают ухудшать-
ся. Инвестбанки уже не так увере-
ны в переходе к циклу смягчения 
монетарной политики во второй по-
ловине 2023-го. Это создаёт пред-
посылки даже для более глубокой 
рецессии, чем сейчас закладывают 
в цены акций.

Кризис ликвидности. В момент, 
когда обанкротилась вторая по ве-
личине криптовалютная биржа FTX 
и, соответственно, усиливается кри-
зис доверия, нельзя не упомянуть 
о возможной цепной реакции. Дру-
гие участники крипторынка, такие 
как лидер индустрии Binance, по-
нимают угрозу и уже создают фонд 
поддержки для тех, кому не хватает 
ликвидности. Нельзя забывать, что 

на финансовых рынках всё взаимос-
вязано. Поэтому крах крипторынка 
может волнами отразиться и на бо-
лее широкой аудитории. К тому же 
в Китае остаётся проблемным дол-
говой кризис в строительном сек-
торе. Недавно китайское прави-
тельство наконец объявило план 
помощи рынку недвижимости 
из 16 пунктов.

Вопрос в том, не поздно ли они 
спохватились. Долги китайских де-
велоперов оцениваются до $2 трлн. 
Многие из них столкнулись с угро-
зой дефолта в связи с падением 
спроса на жильё. Ранее МВФ уже 
предупреждал об угрозе мирового 
финансового кризиса из-за проблем 
китайских застройщиков, если пра-
вительству КНР не удастся купиро-
вать проблему.

Внешние коллизии. Риски даль-
нейшей эскалации в геополитиче-
ской плоскости нельзя полностью 
исключать. В таком случае продол-
жение мобилизации экономиче-
ских ресурсов для достижения це-
лей на геополитическом контуре 
может отодвинуть нормализацию 
фондового рынка на неопределён-
ный срок.

Сохранение инфляционно-
го давления. Ключевой вопрос для 
инвесторов в текущей парадиг-
ме — как обогнать инфляцию. Рецес-
сия в экономике сама по себе нега-
тивное явление. Но если совместить 
это явление с высокой инфляцией, 
то получается уже стагфляция. Не-
смотря на некоторое ослабление 
опасений перехода энергетическо-
го кризиса в продовольственный, 
этот риск выглядит вполне обосно-
ванным.

 

Дело ждёт
ЦБ и бизнес просят продлить возмещение комиссий за платежи через СБП

Милана Гаджиева, Наталья Ильина

Б изнес предлагает в 2023 году про-
должить возмещение комиссий 

за оплату через систему быстрых пла-
тежей (СБП) для малых и средних пред-
приятий. Письма с этой инициативой 
«Опора России» направила в Минфин 
и Минэкономразвития. В ЦБ также 
считают целесообразным продлить 
компенсацию комиссий на следую-
щий год. При этом благодаря компенса-
циям с июля 2021-го бизнес сэкономил 
930 млн рублей, сообщили «Извести-
ям» в пресс-службе Минэка. Экспер-
ты уверены: продление этой меры ещё 
на год поможет большинству компаний 
внедрить QR-коды и меньше тратиться 
на эквайринг.

�� МИЛЛИАРД В ПОМОЩЬ

Программу возмещения банковских 
комиссий за оплату через СБП для 
малого и среднего бизнеса просят 
продлить на следующий год. «Опо-
ра России» направила письма с соот-
ветствующим обращением в Минфин 
и Минэкономразвития (есть в распоря-
жении «Известий»). Субсидии предо-
ставляются с 1 июля 2021-го по пору-
чению президента России Владимира 
Путина. Мера заканчивает действие 
в этом году.

Продление льготной программы 
на 2023-й потребует 1 млрд рублей, 
подсчитали в деловом объединении. 
Как отметил президент организации 
Александр Калинин, бюджетные сред-
ства могут быть выделены из Резерв-
ного фонда РФ.

— В Министерстве финансов часто 
обращают внимание на то, что сейчас 

дополнительные расходы будут слиш-
ком обременительны для бюджета. 
Но нужно учитывать, что малый бизнес 
приносит в экономику огромные суммы 
денег. Например, в 2021 году МСП стали 
платить на 1,5 трлн рублей больше нало-
гов и сборов, чем в 2020-м. Тогда как сей-
час госказна получает примерно 5 трлн 
от малых предприятий. Поэтому, разу-
меется, есть смысл дальше вкладывать-
ся в технологическое развитие бизнеса 
и всячески его поддерживать, — объяс-
нил Александр Калинин.

Продление этой меры даст время 
и возможность ещё большему коли-
честву МСП подключиться к системе — 
в частности, поставить оборудование 
для генерации QR-кодов, отметил он. 
Также ЦБ продвигает ещё один способ 
оплаты через СБП — NFC-технологию, 
которая даст пользователям возмож-
ность платить при помощи телефо-
на, как раньше, — без сканирования 
QR, подчеркнул глава «Опоры России». 
Он добавил, что деловое объединение 
также направило обращение в прави-
тельство.

Программа поддержки существен-
но активизировала использование 
сервиса малым и средним бизнесом, 
рассказали «Известиям» в пресс-
службе Минэкономразвития. Благо-
даря ей с момента запуска по октябрь 
2022 года предприниматели сэконо-
мили порядка 930 млн рублей, сооб-
щили в ведомстве. Там добавили: ан-
тикризисные меры позволили МСП 
получить необходимые оборотные 
средства, но сегодня есть запрос уже 
на системные среднесрочные меры. 
Так, сейчас востребованы кредиты 
со льготными ставками на инвести-
ционные цели, гранты на реализацию 

своих проектов и кредитование с ис-
пользованием поручительств, отме-
тили в министерстве.

«Известия» направили запрос 
в Минфин, поддерживает ли он ини-
циативу.

�� ВСЁ ПОПУЛЯРНЕЕ

В Банке России также считают, что 
программу возмещения комиссий 
целесообразно продлить на 2023 год — 
соответствующее обращение ЦБ на-
правил в Минэк, рассказали «Извести-
ям» в регуляторе. Там подчеркнули: 
такая мера позволит привлечь в СБП 
ещё больше торговых предприятий.

— С момента запуска программы 
до 1 ноября этого года количество 
МСП, которые предоставляют кли-
ентам такой способ оплаты товаров 
и услуг, выросло более чем в пять раз. 
На начало прошлого месяца их доля 
составила 417 тыс., — сообщили в Цен-
тробанке.

В крупнейших кредитных органи-
зациях подтвердили «Известиям» рост 
популярности системы быстрых пла-
тежей у бизнеса. В ВТБ с начала года 
в три раза увеличилось количество 
предприятий, которые принима-
ют оплату таким способом. В банке 
«Санкт-Петербург» спрос на услугу 
также вырос втрое.

Вместе с тем финансовые орга-
низации фиксируют и кратный рост 
количества платежей по QR-кодам 
в 2022 году: в МТС-банке — в 25 раз, 
ДелоБанке — в 15 раз, в банках «Рус-
ский Стандарт» и «Санкт-Петербург» — 
в 12  раз, в Экспобанке  — в 10  раз, 
в «Тинькофф» — в 5–7 раз, в Росбан-
ке — в 6 раз.

Экономика и бизнес

Всем возвращается
A Например, следует исклю-

чить риск кражи с исполь-
зованием методов социальной инжене-
рии, так как подобные случаи сложно 
расследовать. Неизвестно, как дока-
зать, что перевод произошёл из-за об-
мана мошенника, а не решения потре-
бителя отправить средства, которые 
он затем захотел вернуть. ВСС напра-
вил свои предложения регулятору.

В «Югории» поддержали инициати-
ву ЦБ. Страхование банковских карт 
себя значительно дискредитировало — 
высокая доля отказов в выплате озна-
чала низкое качество коммуникаций 
продавцов и граждан, сообщил первый 
заместитель генерального директо-
ра компании Андрей Языков. Однако 
в других страховых компаниях счита-
ют необходимым доработать предла-
гаемые изменения.

Полисы от мошенничества с бан-
ковскими картами относятся к добро-
вольному виду страхования, поэтому 
требования к покрытию и набор ри-
сков должны определяться клиентом 
и страховщиком, считает директор де-
партамента андеррайтинга и перестра-
хования компании «Абсолют Страхова-
ние» Евгений Ильченко. По его мнению, 
для разных потребителей может быть 
актуален разный набор рисков. При 
этом срок выплаты можно ограничить 
30 днями и начинать отсчёт с момен-
та предоставления всех документов. 
Включение риска кражи с использова-
нием методов социальной инженерии 
также следует отдельно проработать, 
так как доказать подобный страховой 
случай крайне сложно.

Эффективность страхования бан-
ковских карт сейчас размыта, увере-

на заместитель директора Группы 
рейтингов финансовых институтов 
АКРА Алла Борисова. Она объясни-
ла: риски, которые покрываются от-
ветственностью страховых компа-
ний и банков, не разделены. При этом 
расширение действия таких полисов, 
например включение в них вероятно-
сти кражи карточки и других ситуа-
ций, повысит интерес к такому стра-
хованию.

При реализации предложений ЦБ 
клиентам станет проще возместить 
утраченные средства и уровень выплат 
по этим страховкам вырастет, считает 
старший директор рейтингов финан-
совых компаний НРА Татьяна Никити-
на. Однако увеличиться может и цена 
полиса. Сейчас его стоимость варьи-
руется от 300 рублей до 7 тыс. рублей 
в год.

МНЕНИЕ
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Анна Каледина

Возвращения в оборот пяти- и де-
сятирублёвых банкнот можно 

ожидать уже в следующем году. Кро-
ме того, в начале 2023-го банкоматы 
могут начать выдавать и принимать 
обновлённые сторублёвки. О том, 
от чего зависят эти сроки, способны 
ли антироссийские санкции повли-
ять на качество и защищённость бу-
мажного рубля и когда в РФ может 
появиться электронный документ 
мигранта, в интервью «Известиям» 
рассказал генеральный директор 
«Гознака» Аркадий Трачук.

Аркадий Владимирович, летом зам-
пред ЦБ Сергей Белов рассказал 
нам, что в конце года планируется 
возобновить печать десятирублё-
вых и рассматривается возможность 
возобновления изготовления пяти-
рублёвых купюр. «Гознак» уже начал 
это делать?

Если заместитель председате-
ля Банка России сказал, что будет 
именно так, значит, так и будет. Ос-
нования такого решения — это во-
прос к регулятору. Банк России 
внимательно смотрит за потребно-
стями денежного обращения, роз-
ничной торговли, других сфер эко-
номики и реагирует на это. Важно 
также иметь в виду, что есть замет-
ные различия в организации обра-
щения монет и банкнот. Например, 
сильно разнятся логистические за-
траты. Сами понимаете, что проще 
перевозить лёгкие купюры, чем тя-
жёлые монеты. Проблема в том, что 
монеты стали меньше возвращать-
ся в оборот, значит, их нужно допол-
нительно чеканить, доставлять. Это 
всё добавляет аргументов в поль-
зу банкнот — даже несмотря на то, 
что банкнота объективно будет слу-
жить меньше и быстрее выходить 
из обращения.

В конечном счёте это вопрос ор-
ганизации наличного денежного об-
ращения и определения оптималь-
ной границы между банкнотами 
и монетами. Эти вопросы остаются 
в повестке дня. Полагаю, по итогу 
увеличения количества десятиру-
блёвых банкнот в обращении Банк 
России проанализирует ситуацию 
и примет решение, нужно ли эту гра-
ницу сдвигать.

Так вы уже печатаете банкноты номи-
налом пять и десять рублей?

Не принято говорить, что 
мы в данную секунду делаем. Могу 
сказать только, что у нас годовые 
контракты с Банком России и кон-
тракт 2022 года уже фактически ис-
полнен. Сейчас идёт обсуждение 
контракта на 2023-й.

То есть, скорее всего, мы сможем 
увидеть эти купюры уже в следую-
щем году?

Есть разница между производ-
ством банкнот и их фактическим 
выпуском в обращение в соот-
ветствии с потребностями рынка, 
банков, ритейла. Но я могу пред-
положить, что в следующем году 
мы можем увидеть банкноты низ-
ких номиналов в большем объёме. 
Но в зависимости от региона ситу-
ация может быть разная. Если где-
то, скажем, будет недостаточно де-
сятирублёвых монет в обращении 
и возникнет потребность в банк-
нотах, то Банк России будет вы-
пускать их в обращение 

именно в этом регионе. При этом, 
поскольку банкноты низких номи-
налов явно не предназначены для 
крупных расчётов и хранения, они 
будут обращаться в основном ло-
кально и лишь отдельными экзем-
плярами попадать в соседние реги-
оны. Поэтому в каких-то регионах 
увеличения их количества в обра-
щении и вовсе будет не видно.

Много времени понадобилось «Гоз-
наку», чтобы подготовиться к возоб-
новлению выпуска старых купюр?

Сложнее всего было с пятируб-
лёвкой. Ведь её печатали всего один 
раз — в 1997 году. Пришлось подни-
мать всю техническую документа-
цию, подходить к вопросу, будто это 
новое изделие.

Будут ли как-то усовершенствованы 
новые старые банкноты?

Как минимум часть тиражей 
пройдёт лакирование. Это должно 
послужить продлению срока служ-
бы банкнот, хотя, конечно, с метал-
лическими монетами всё равно 
не сравнить.

А сколько сейчас могут служить ку-
пюра и монета?

В условиях активного обращения 
банкнота низкого номинала, напри-
мер в 50 и 100 рублей (а по более мел-
ким такой статистики нет), служит 
чуть больше года, а монета — боль-
ше 20 лет.

Если она не оседает...
Да, если она находится в обраще-

нии. Если оседает, то служит поч-
ти вечно, а если ещё правильно хра-
нить...

Банкиры не так давно обратились 
к регулятору с просьбой перенести 
ввод в массовое обращение модер-
низированной сторублёвой купюры. 
Утверждают, что из-за санкций не мо-
гут быстро наладить оборудование. 
Вы, как профессионал, можете ска-
зать, настолько ли серьёзна эта проб-
лема, как её изображают банки? Или 
с этим связано что-то другое?

Здесь я должен согласиться с бан-
кирами: это действительно пробле-
ма.

Когда идёт выдача наличных, 
проблем нет, поскольку банкомат 
и так знает, что в нём нахо-
дится. Другое дело — при-
ём. Банкноту надо рас-
познать. Но внутри 
оборудования 
нет своего 
р о д а 

справочника, который можно поли-
стать, подобрать нужную банкноту, 
сопоставить, как кассир, покрутить, 
определить признаки и сказать, пра-
вильная она или нет. В банкомате 
кассира нет — есть небольшой файл, 
который схематично представляет 
образ банкноты.

Этот файл в банкоматы загружа-
ют их производители. Все службы 
техподдержки, которые работали 
на территории нашей страны, до-
ступа к программным продуктам, 
формирующим этот файл, не име-
ли. Когда в обращении появля-
лась новая банкнота, её отправля-
ли к производителям банкоматов, 
где её сканировали, обрабатывали 
и формировали специальный файл. 
Затем этот файл направляли в служ-
бу техподдержки уже в России, ко-
торая его устанавливала по всем 
банкоматам.

Как только техподдержка пере-
стала работать, выяснилось, что 
сформировать образ банкноты 
крайне затруднительно. В случае 
с какими-то банкоматами это полу-
чается сделать, с какими-то — нет. 
Для решения проблемы требуется 
много времени, больше специали-
стов, особые знания. Поэтому в но-
вых условиях стало ясно, что на на-
стройку банкоматов с обновлённой 
сторублёвой банкнотой потребует-
ся значительно больше времени, чем 
было рассчитано год назад.

В этой связи с оценкой ситуации 
банкиров я согласен. Но не согласен 
с тем, что можно просто сидеть и ни-
чего не делать, ожидая, что решение 
придёт само. Мы решили использо-
вать свой опыт работы с образами 
банкнот для помощи банкам, кото-
рые к нам обратились.

О каком опыте идёт речь и как имен-
но «Гознак» может помочь банкам?

Речь идёт об опыте создания 
систем распознавания банкнот 
и защитных признаков, например 
для счётно-сортировальных ма-
шин. Конечно, там более сложная 
идентификация, чем в банкоматах. 
Крупные счётно-сортировальные 
машины работают по большему 
количеству признаков, но прин-
цип тот же. К слову, на этот опыт 
мы опирались и при разработке 
программного продукта для рас-
познавания банкнот в мобильном 
приложении «Банкноты Банка Рос-
сии», которым сегодня может вос-
пользоваться каждый. Поэтому 
мы сейчас стараемся помочь бан-
кам сформировать новые образы 
для валидаторов — так называется 
устройство в банкомате, которое 
обеспечивает проверку подлин-
ности банкноты, — и тем самым 
помочь запустить работу 
банкоматов уже с об-
новлёнными стору-
блёвыми банк-
нотами.

Руководитель «Гознака» Аркадий Трачук — о влиянии санкций 
на качество бумажных рублей, вводе в оборот пятирублёвок  
и документах для мигрантов

« МОНЕТЫ СТА-
ЛИ МЕНЬШЕ 
ВОЗВРАЩАТЬ-

СЯ В ОБОРОТ. ЗНАЧИТ, ИХ 
НУЖНО ДОПОЛНИТЕЛЬ-
НО ЧЕКАНИТЬ, ДОСТАВ-
ЛЯТЬ. ЭТО ВСЁ ДОБАВЛЯ-
ЕТ АРГУМЕНТОВ В ПОЛЬЗУ 
БАНКНОТ, ДАЖЕ НЕСМО-
ТРЯ НА ТО, ЧТО БАНКНОТА 
БУДЕТ СЛУЖИТЬ МЕНЬШЕ
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CO2тношение
Главные загрязнители планеты нарастили выбросы в атмосферу

Валерий Воронов

Главные загрязнители атмосферы пла-
неты нарастили выбросы углекис-

лого газа. В топ-3 мировых экономик 
за 2021 год попали Китай с объёмом око-
ло 12,5 млрд т CO2, США — около 4,8 млрд 
т и Евросоюз — 2,8 млрд т, рассказали 
в ВЭБе. Эти показатели обсуждались 
на ноябрьской конференции сторон 
Рамочной конвенции ООН по измене-
нию климата. Россия заняла в рейтин-
ге пятое место с показателем 1,9 млрд т, 
и это в разы меньше мировых лидеров — 
наша страна поглощает большие объё-
мы углекислого газа за счёт лесов, кво-
тирует выбросы и применяет «зелёное» 
финансирование, отмечают экологи.

Несмотря на громкие заявления 
о приверженности целям Парижско-
го соглашения по климату, главные 
экономики — загрязнители атмосфе-
ры планеты в 2021 году нарастили вы-
бросы углекислого газа, рассказал «Из-
вестиям» старший банкир ВЭБа Сергей 
Сторчак. Особенно заметно увеличи-
ли этот показатель страны, входящие 
в топ-3 по объёмам выбросов CO2, до-
бавил он.

Первое место занял Китай с объё-
мом около 12,5 млрд т CO2 (прибавил 
к 2020 году примерно 4,3%), второе — 
США (около 4,8 млрд т, +6,4%), тре-
тье — Евросоюз (примерно 2,8 млрд т, 
+6,5%), отметили в ВЭБе. Четвёртое 
и пятое места достались Индии и Рос-
сии (2,6 млрд т и 1,9 млрд т CO2 соот-
ветственно), добавил Сергей Сторчак.

Итоги этих подсчётов обсуждались 
на конференции сторон Рамочной кон-
венции ООН об изменении климата 
(COP27), которая проходила в египет-
ском Шарм-эш-Шейхе с 6 по 20 ноября.

— Несмотря на прилагаемые усилия, 
Китай по-прежнему занимает первое 
место среди эмитентов парниковых 
газов, а Россия — пятое. Правда, если 
смотреть данные по выбросам на душу 
населения, то в этом случае лидируют 
США, — заявили в Минприроды.

Загрязнение атмосферы страна-
ми с наибольшим объёмом выбросов 
сейчас действительно существен-
ное, одна из причин этого — рост на-
селения, отметил член экспертного 
совета комитета Совета Федерации 
по аграрно-продовольственной по-
литике и природопользованию (сек-
ция «Водопользование и мелиорация») 
Сергей Маликов.

— Совсем недавно людей на Земле 
стало больше 8 млрд — всем им нуж-
ны электроэнергия, вода, больше това-
ров и услуг. Растёт производство — ра-
стёт загрязнение, — поясняет эксперт.

Основной корень всех экологиче-
ских проблем сегодня — широко рас-
пространённая Западом концепция 
транснациональных компаний, на-
правленная на максимизацию прибы-
ли за счёт продвижения и насаждения 
культуры сверхпотребления, отметил 
статс-секретарь Экологической палаты 
России, председатель общественного 
совета при Росгидромете Вадим Петров.

Ранее эксперты ООН называли за-
грязнение воздуха «невидимым убий-
цей», отмечая, что от его последствий 
каждый год умирают 7 млн человек. 
Грязный воздух — причина респира-
торных, инфекционных, сердечных за-
болеваний и других проблем со здо-
ровьем.

Кроме того, в ООН обеспокоены, 
что в результате человеческой дея-
тельности произошло существенное 
увеличение концентрации парнико-
вых газов в атмосфере, это усиливает 
парниковый эффект (повышение тем-
пературы нижних слоёв атмосферы) 
и может оказать неблагоприятное воз-
действие на природные экосистемы 
и человечество. Например, в 2018 году 
Межправительственная группа экс-
пертов по изменению климата отме-
тила, что человечество уже наблюдает 
последствия глобального потепления 
на 1 °С в виде более экстремальных по-
годных условий, подъёма уровня моря 
и так далее.

Данные ВЭБа показывают: если 
за счёт пандемии главным странам — 
загрязнителям атмосферы удалось 
сместить фокус с экологической проб-
лемы на второй план, то это не означа-
ет, что она менее актуальна, отметил 
Вадим Петров.

Чтобы сдержать рост выбросов, 
в 2015 году было подписано Париж-
ское соглашение по климату — меж-
дународный договор, регулирующий 
меры по снижению содержания угле-
кислого газа в атмосфере. К нему при-
соединились 195 стран, в том числе 
и Россия. Как писали «Известия», цель 
соглашения — удержать рост глобаль-
ной средней температуры «намного 
ниже» 2 °С и приложить усилия для 
ограничения роста температуры ве-
личиной в 1,5 °С.

Тренд на увеличение выбросов, не-
смотря на заявления и принятые стра-
тегии сокращений, в странах Гло-
бального Севера будет сохраняться, 
отметили в Минприроды. Это связано 
с принятыми решениями по санкцион-
ному режиму в отношении российско-
го экологичного топлива — природного 
газа, сказали в министерстве.

— В отсутствие газа необходимая 
энергия может быть получена из то-
плива с более высокой эмиссией. Тог-
да потребуются колоссальные эконо-
мические затраты государств, чтобы 
её снизить, — добавили в Минприроды.

Чтобы заменить российские газ 
и уголь, страны Европы одна за другой 
проводят расконсервацию собственных 
угольных шахт и уже не так стремитель-
но призывают отказываться от этого не-
экологичного топлива, писали СМИ.

— В ближайшие годы доля угля в вы-
работке электроэнергии будет только 
расти, Европа уже свернула свои про-
граммы развития ВИЭ (возобновляе-
мые источники энергии. — «Известия»). 
Так что перспективы действительно бо-
лезненны для экологии, — согласен Сер-
гей Маликов.

В этом плане Россия, напротив, по-
казывает ряд значимых достижений 

в повышении экологичности произ-
водства, отметил Сергей Сторчак. На-
пример, последовательно поддержи-
вает бизнес механизмами «зелёного» 
финансирования, а также развитием 
технологий атомной энергетики и ВИЭ, 
добавил он.

Вклад России в сокращение миро-
вых выбросов парниковых газов уже 
достаточно существенен — с 1990 года 
РФ сокращала их почти на 40 млрд т 
CO2-эквивалента, заявил «Известиям» 
первый замглавы Минэкономразвития 
Илья Торосов.

— Тем самым мы задержали на год 
глобальное потепление климата. Кро-
ме того, мы перевыполнили междуна-
родные обязательства и доброволь-
ные цели в 2008–2020 годах. А к 2030-му 
планируем сократить выбросы до 70% 
от уровня 1990 года, — сказал чинов-
ник.
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Оценочное обсуждение
A Сейчас они работают в РФ 

лишь на основании меж-
правительственных договоров о воз-
душном сообщении и поданных пла-
нов полётов.

Служба разработала и направила 
в Минтранс проекты федерального за-
кона и постановления правительства 
с поправками в нормативно-правовые 
акты, в том числе в Воздушный кодекс, 
а также порядок выдачи иностранным 
эксплуатантам одобрений, их ограни-
чения и аннулирования.

Цель поправок — контроль за дея-
тельностью зарубежных перевозчиков, 
предупреждение и снижение количе-
ства авиационных инцидентов, следу-
ет из пояснительной записки (весь пакет 
документов имеется в распоряжении 
«Известий»). В Ространснадзоре поре-
комендовали «Известиям» обратиться 
с запросом в Минтранс, от ведомства 
на момент публикации комментариев 
не поступило.

�� СИММЕТРИЧНЫЙ НАДЗОР

Механизм оценки безопасности зару-
бежных перевозчиков действует се-
годня в ЕС, Великобритании, США, Ки-
тае, Израиле, ОАЭ, Монголии и других 
странах. Авиационные администра-
ции этих стран устанавливают для 
авиакомпаний из России более жёст-
кие правила допуска к выполнению 
международных рейсов, чем те, что 
действуют для иностранных пере-
возчиков при полётах в РФ, указали 
в Ространснадзоре.

Так, Европа ужесточила правила до-
пуска зарубежных компаний к полётам 
на свою территорию ещё около деся-
ти лет назад. Еврокомиссия и Европей-
ское агентство по авиационной без-
опасности (EASA) разработали и ввели 
программу оценки перевозчиков из тре-
тьих стран (TCO) и сертификаты без-
опасности, без которых выполнять по-
лёты в ЕС запрещено.

В ходе оценки EASA проверяет те же 
аспекты, что и национальные авиаци-
онные власти при выдаче компаниям 
сертификата эксплуатанта: его ключе-
вые подразделения, отвечающие за ор-
ганизацию работы, поддержание лёт-
ной годности самолётов, управление 
безопасностью полётов, функциониро-
вание системы управления качеством 

и наземное обслуживание, указал Рос-
транснадзор.

По состоянию на ноябрь EASA вы-
даны разрешения на полёты в ЕС 
690 авиа компаниям мира. Российских 
перевозчиков среди них нет — в апреле 
их сертификаты аннулировали, так как 
наши компании были включены в чёр-
ный список по безопасности. В нём так-
же числятся перевозчики из Афганиста-
на, Анголы, Армении, Конго, Киргизии, 
Ливии, Непала, Пакистана, Судана, 
Зимбабве. В Еврокомиссии объяснили 
своё решение серьёзными опасениями 
из-за перерегистрации иностранных са-
молётов в российский реестр. Росавиа-
ция тогда анонсировала ответные меры 
в отношении европейских авиакомпа-
ний, но они так и не были приняты.

После взаимного открытия неба рос-
сийские авиакомпании сразу не смогут 
возобновить полёты в Европу — им нуж-
но будет снова пройти оценку безопас-
ности и получить сертификаты, преду-
предили в Ространснадзоре.

При этом европейским перевозчи-
кам ничто не помешает сразу запустить 
рейсы в РФ, так как у нас отсутствует 
симметричный механизм подобной 
оценки.

Необходимость его создания в РФ 
Виктор Басаргин объяснил защитой 
интересов отечественных авиакомпа-
ний и созданием возможности введения 
Россией ответных санкций на запреты 
и ограничения со стороны иностранных 
государств по не связанным с безопас-
ностью полётов мотивам.

Выйти из чёрного списка нашим 
авиа компаниям будет непросто, сказал 
«Известиям» аккредитованный ауди-
тор международной программы оцен-
ки безопасности перевозчиков в де-
ловой авиации Сергей Потапов. По его 
словам, это произойдёт при условии 
проведения со стороны ЕС аудита сна-
чала российских авиавластей — чтобы 
убедиться, соблюдают ли они правила 
Международной организации граждан-
ской авиации (ICAO) и требуют ли того 
же от российских авиакомпаний. Уже 
после этого будет проводиться оценка 
самих перевозчиков.

�� НОВЫЙ ПОРЯДОК

Глава Ространснадзора предложил 
Минтрансу наделить службу полномо-
чиями по проведению оценки безопас-
ности иностранных авиакомпаний 
и выдаче им одобрений. Это не потре-
бует дополнительного увеличения 
численности персонала и финансиро-
вания в рамках реализации аутсор-
синговой концепции, пояснил Виктор 
Басаргин. Ространснадзор обладает 
опытом осуществления контрольных 
и профилактических мероприятий 
как российских, так и иностранных 
перевозчиков. Он инспектирует у них 
самолёты в аэропортах РФ в рамках 
постоянного рейда, сказано в поясни-
тельной записке.

Согласно предложенному Ространс-
надзором порядку, иностранный пере-
возчик не менее чем за месяц до начала 

полётов с использованием воздушно-
го пространства РФ должен обратить-
ся за одобрением. Оно выдаётся сроком 
на два года на каждый самолёт (в Европе 
сертификаты — бессрочные). Также ком-
пания должна предоставить РФ необхо-
димую для проведения оценки её без-
опасности информацию.

В ходе дистанционной, а при необ-
ходимости выездной инспекции выяс-
няется, соблюдает ли она стандарты 
из приложений к Конвенции о между-
народной гражданской авиации, име-
ет ли действующий сертификат. Про-
верка также включает оценку надзора, 
осуществляемого государством ино-
странного эксплуатанта, эффектив-
ность и корректность устранения 
нарушений. За проведение оценки 
предусмотрено взимание платы. В ЕС, 
например, если безопасность авиаком-
пании не вызывает вопросов у EASA, 
то она получает сертификат бесплат-
но. В противном случае нужно запла-
тить €10–19 тыс. за технические встре-
чи и выездные инспекции перевозчика 
плюс транспортные расходы аудиторов, 
рассказал Сергей Потапов.

После получения одобрения работа 
зарубежной авиакомпании будет под-
лежать непрерывному мониторингу: 
каждый месяц она должна направлять 
информацию о произошедших инци-
дентах, показатели безопасности, от-
чёты об инспекциях и сведения об из-
менении в деятельности и руководящих 
документах.

Выданное перевозчику одобрение 
может быть ограничено или аннули-
ровано: в случае, если он не соблюда-
ет сроки устранения нарушений, ука-
занных в инспекторских предписаниях, 
а также при выявлении несоответствий, 
приостановления, ограничения или ан-
нулирования сертификата выдавшим 
его государством. Ещё один повод для 
ограничения — если страна эксплуатан-
та не в состоянии контролировать его, 
следует из проекта порядка.
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И когда стоит ожидать устранения 
проблемы для выхода в массовое 
обращение обновлённой сторуб-
лёвки?

Мы уже выражаем вполне сдер-
жанный оптимизм насчёт того, что 
в начале следующего года отдельные, 
достаточно широко распространён-
ные марки банкоматов нам удастся 
оживить. Туда будет установлен но-
вый образ банкноты, что позволит 
ряду крупных сетевых банков ре-
шить задачу настройки банкоматов 
как минимум по большей части.

Как повлияли санкции вообще 
и в отношении «Гознака» в частно-
сти на работу компании?

С июля ряд продуктов — от обо-
рудования до полиграфических кра-
сок и некоторых материалов — за-
прещено ввозить на территорию 
России. С 6 октября были введены 
санкции ЕС уже непосредственно 
против «Гознака». Конечно, это яв-
ляется негативным фактором для 
нашей деятельности. Убеждать, что 
для нас это неважно и не имеет зна-
чения, мы не будем.

Это заметно, мы ощущаем это 
влияние, но ситуация развивалась 
не одномоментно, а на протяжении 
нескольких месяцев. За это время 
мы переориентировались на дру-
гие каналы поставки, посмотре-
ли на возможности российских 
компаний, со многими из которых 
исторически работали. Есть свои 
сложности, но, думаю, с аналогич-
ными сложностями сталкивает-
ся сегодня каждая промышлен-
ная компания. У всех свои нюансы, 
но все стараются проблемы решать 
и находят пути решения. Мы в этом 
смысле не являемся исключением. 
На непрерывность текущей дея-
тельности эти факторы не влияют.

Есть направления, которые тре-
буют больше времени для адапта-
ции. Это, в частности, касается обо-
рудования. Целый ряд контрактов 
с поставками из западноевропей-
ских стран был либо приостанов-
лен поставщиками, либо мы сами 
отложили планы по их реализации.

Здесь требуется полное переос-
мысление инвестиционных проек-
тов по замене оборудования. Оно, 
как правило, изготавливается ин-
дивидуально под «Гознак», под 
те специфические задачи, кото-
рые мы решаем. Это означает, что 
в сложившейся ситуации мы долж-
ны полностью переформатировать 
проекты, перепроектировать и воз-
вращаться к их реализации в новых 
условиях, с другими поставщика-
ми или другим составом обору-
дования. Сейчас мы как раз этим 
и занимаемся. Рассчитываем, что 
в следующем году сможем вер-
нуться к выполнению как минимум 
части проектов. При этом от каких-
то, возможно, откажемся. Зато за-
пустим новые — такие тоже по-
явились.

Переформатирование и все эти вы-
зовы как-нибудь скажутся на каче-
стве и на процессе модификации 
банкнотного ряда?

В этой связи нужен новый под-
ход, безусловно. Приведу пример, 
не называя конкретный защитный 
элемент.

Есть достаточно распростра-
нённое защитное решение, ко-
торое используется практиче-
ски на всех крупных банкнотах. 
В условиях, которые складыва-
ются, мы его в том виде, в котором 
он был, воспроизводить не будем, 
потому что оно связано с исполь-
зованием спецоборудования. Оно 
у нас сейчас есть, но есть боль-
шой риск, что при необходимости 
мы не получим это оборудование 
дополнительно. Оно защищено 
патентами. Даже если бы мы мог-
ли его легко повторить (хотя это 
не так), есть ряд ограничений, ко-
торые не позволят нам в полной 
мере такое оборудование эффек-
тивно использовать.

Это не означает, что мы не можем 
справиться с решением задачи, ко-
торую решал этот элемент в защит-
ном комплексе банкнот. Мы её ре-
шим по-другому, с использованием 
другого оборудования, других ма-
териалов. Будет ли это ухудшением 
качества банкнот? На мой взгляд, 
нет, потому что защитный комплекс 
в целом позволит в полной мере вы-
полнять все задачи, которые он дол-
жен выполнять. Менее защищённой 
банкнота при этом не станет. Я та-
кого рода рисков не вижу.

Мы всегда стараемся найти наи-
лучшее решение. Если в тот мо-
мент нам казалось, что это реше-
ние на рынке в тех обстоятельствах 
было наилучшим, то мы и наши 
заказчики выбирали именно его. 
Если сегодня мы понимаем, что оно 
по-прежнему как минимум одно 
из лучших, но есть риск, что наши, 
с позволения сказать, партнёры 
в определённый момент скажут: 
«Мы вам этот материал или эти зап-
части не дадим», — мы к этому ри-
ску должны относиться со всей се-
рьёзностью.

Этот элемент используется на банк-
нотах, которые ещё не модернизи-
рованы, или на тех же 100 рублях?

На 100 рублях его нет.

Это предполагалось только для 
крупных купюр?

И для средних купюр тоже. 
Мы потом расскажем, когда всё 
выйдет в обращение. В своё время 
Банком России был анонсирован 
выход в следующем году модерни-
зированных банкнот номиналом 
1000 и 5000 рублей, поэтому 
работа вовсю идёт.
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Трезвый подход
Как в Нижегородской области борются с пьянством на дорогах

Илья Перовский

К аждое десятое ДТП на российских 
дорогах происходит с участием 

нетрезвых водителей или водителей, 
имеющих признаки опьянения. Полто-
ра года назад в Нижегородской облас-
ти стартовал пилотный проект по сни-
жению количества таких ДТП, а также 
числа погибших и пострадавших в них 
людей. Уже за год число жертв пья-
ных водителей в регионе сократилось 
на четверть, а за 11 месяцев текущего 
года — ещё на 43,8%. Как и за счёт чего 
удалось достичь таких значимых ре-
зультатов, выясняли «Известия». 

�� НЕСЛУЧАЙНЫЙ ВЫБОР

Итак, в апреле 2021 года правитель-
ственная комиссия по обеспечению 
безопасности дорожного движения 
приняла решение запустить пилот-
ный проект по борьбе с «пьяными» 
ДТП на дорогах Нижегородской об-
ласти. Регион был выбран неслучай-
но. Достаточно сказать, что, по данным 
официальной статистики аварийности, 
в 2014 году в каждой седьмой автоава-
рии, зарегистрированной на террито-
рии Нижегородской области, участво-
вали нетрезвые водители. А в 2020-м 
регион занял третье место по количе-
ству таких происшествий.  

�� НАЙТИ И ОБЕЗВРЕДИТЬ

Руководитель госавтоинспекции Ни-
жегородской области полковник по-
лиции Владимир Ежов рассказал: 
в ходе анализа причин ДТП с участием 
нетрезвых водителей было установ-
лено, что значительная часть таких 
автоаварий происходит в отдалён-
ных районах региона, то есть там, где 
плотность патрулей ДПС ниже, чем 
в крупных городах. Кроме того, «пья-
ные» ДТП чаще всего фиксировались 
в выходные и праздничные дни.

— Было принято решение об уси-
лении патрулирования проблемных 
районов. В дни, когда, по статисти-
ке, регистрируется наибольшее ко-
личество ДТП с участием нетрезвых 
водителей, туда на дежурство на-
правлялись дополнительные экипа-
жи автоинспекторов. Вместе с ними 
в патрулировании принимали уча-
стие сотрудники ППС и участковые, — 
заявил глава региональной госавто-
инспекции.

Всего с начала года сотрудники го-
савтоинспекции в Нижегородской об-
ласти провели более 700 профилакти-
ческих мероприятий по выявлению 
нетрезвых автомобилистов. В том 

числе так называемые сплошные про-
верки, во время которых инспекторы 
ДПС останавливают весь проезжаю-
щий транспорт. В первую очередь та-
кие спецрейды проводятся в местах, 
где, по нашим данным, чаще всего про-
исходят автоаварии с участием во-
дителей, севших за руль в нетрезвом 
виде, отметил Владимир Ежов.

Всё это мероприятия с уже дока-
занной эффективностью. По словам 
руководителя региональной госавто-
инспекции, в прошлом году инспек-
торами ДПС Нижегородской области 
были задержаны порядка 13 тыс. води-
телей с признаками опьянения. В от-
ношении примерно 1,5 тыс. из них воз-
буждены уголовные дела по ст. 264.1 
УК РФ («Управление транспортным 
средством в состоянии опьянения ли-
цом, подвергнутым административ-
ному наказанию или имеющим суди-
мость»). За десять месяцев текущего 
года уже задержали более 11 тыс. ав-
томобилистов. Более 1,3 тыс. из них 
предъявлено обвинение по уголовной 
статье, подчеркнул он.

�� ЛИЦЕНЗИЯ «НА ОТЛОВ»

До запуска пилотного проекта не все 
медицинские учреждения региона 
имели лицензию на проведение осви-
детельствования на состояние опья-
нения. Из-за этого в ряде случаев не-
которым водителям, доставленным 

в больницу после ДТП, удавалось из-
бежать ответственности, несмотря 
на явные признаки опьянения. 

В прошлом году благодаря мерам, 
принятым министерством здравоох-
ранения Нижегородской области, ме-
дучреждения, у которых не было та-
кой лицензии, получили её. Поэтому 
теперь избежать наказания за езду 
в нетрезвом виде, которая привела 
к ДТП, таким водителям не удастся.

— Теперь с медицинской состав-
ляющей проблем у нас нет. В настоя-
щее время в регионе работает более 
50 пунктов, где производится освиде-
тельствование на состояние опьяне-
ния. Этого вполне достаточно. Кроме 
того, в необходимых случаях в рейдах 
по выявлению нетрезвых водителей 
использовался передвижной пункт 
медицинского освидетельствова-
ния, — сообщил полковник полиции 
Владимир Ежов.

�� «СЛУЖБА “112” СЛУШАЕТ»

Одним из наиболее эффективных 
мероприятий оказалась практи-
ка вовлечения населения в процесс 
выявления нетрезвых водителей. 
В частности, опыт использования 
круглосуточного экстренного теле-
фона «112», по которому любой граж-
данин может сообщить о своих по-
дозрениях на то, что транспортным 

средством управляет водитель в не-
адекватном состоянии. 

Поступивший звонок передаётся 
в территориальный ОВД и одновре-
менно переадресуется в управление 
госавтоинспекции, где эту информа-
цию круглосуточно обрабатывают де-
журные. С использованием баз данных 
МВД, а также систем «Поток» и «Пау-
тина» автоинспекторы могут спрогно-
зировать маршрут потенциально не-
трезвого автомобилиста и направить 

на перехват ближайший патрульный 
наряд ДПС. 

— В прошлом году в службу «112» 
от граждан поступил 2121 такой зво-
нок. В 510 случаях за рулём автомоби-
ля действительно оказались водители 
в состоянии опьянения, — сообщил се-
кретарь комиссии по обеспечению без-
опасности дорожного движения при 
правительстве Нижегородской облас-
ти Александр Васин.

По его словам, жители региона ста-
ли активнее пользоваться службой экс-
тренного номера. За десять месяцев 
текущего года на «112» поступило уже 
почти 2,3 тыс. уведомительных звон-
ков. В результате отработки этих сооб-
щений были задержаны 540 водителей 
с признаками опьянения, подчеркнул 
Васин. 

Нередко граждане не просто сооб-
щают о подозрительных водителях, 
но и сопровождают их, сообщая в по-
лицию маршрут продвижения, отме-
тил он. Это позволяет автоинспекторам 
быстрее обнаружить таких водителей 
и проверить их на состояние опьянения.

Чтобы стимулировать граждан ак-
тивнее информировать полицию 
о потенциально нетрезвых водителях, 
по инициативе региональной госавто-
инспекции был подготовлен законопро-
ект, предусматривающий денежное воз-
награждение за звонок, который помог 
задержать пьяного за рулём. В насто-
ящее время документ проходит необ-
ходимые согласования, отметил Алек-
сандр Васин.

— В случае если информация под-
твердится и за рулём действительно 
окажется нетрезвый водитель, звонив-
шему из регионального бюджета будет 
выплачено вознаграждение. Предпола-
гаемый размер — 2 тыс. рублей. Надеюсь, 
что в ближайшее время этот документ 
будет принят, — заявил он.

�� СЛОВО И ДЕЛО 

Денежное поощрение граж дан-
ской активности — один из стимулов. 
Но по большому счёту речь идёт о фор-
мировании в обществе нетерпимого 
отношения к нетрезвым водителям 
на дороге. Это должно стать устойчи-
вым социальным трендом. На дости-
жение этой цели и направлена вся 
та обширная программа мероприятий 
по воспитательной и пропагандист-
ской работе с населением, которую 
проводит госавтоинспекция Нижего-
родской области. По программе пилот-
ного проекта была проведена широ-
кая информационная кампания, в том 
числе с привлечением региональных 
СМИ и популярных блогеров, отметил 

Александр Васин. В рамках этой кам-
пании в 2021 году средства массовой 
информации выпустили свыше тыся-
чи материалов по проблемным вопро-
сам профилактики пьянства за рулём, 
а за десять месяцев 2022-го — уже бо-
лее 1,2 тыс. таких материалов. Расту-
щая гражданская активность, увели-
чение количества звонков по номеру 
«112» — убедительное доказательство 
эффективности проделанной работы.

Ещё одна форма просветитель-
ской и воспитательной работы — бе-
седы о недопустимости управления 
автомобилем в нетрезвом виде, кото-
рые с начала работы проекта регуляр-
но проводятся на крупных предприя-
тиях Нижегородской области. Кстати, 
в этих мероприятиях активное участие 
принимают не только сотрудники го-
савтоинспекции, но и представители 
духовенства. Всего в прошлом году 
состоялось более 200 таких встреч, 
собравших аудитории свыше 6 тыс. 
человек. В 2022-м беседы стали прово-
диться и с курсантами автошкол. 

По словам заместителя министра 
транспорта и автомобильных дорог 
Нижегородской области Сергея Лу-
нёва, представители регионально-
го бизнес-сообщества также активно 
участвуют в пилотном проекте по сни-
жению количества «пьяных» ДТП и тя-
жести их последствий. В качестве при-
мера он привёл активное предложение 
услуги «трезвый водитель» местными 
таксомоторными компаниями. 

�� ОПЫТ ПРИГОДИТСЯ

Пилотный проект по снижению числа 
погибших в ДТП с участием нетрезвых 
водителей в Нижегородской области 
признан результативным. В марте это-
го года глава правительственной ко-
миссии по обеспечению безопасности 
дорожного движения, вице-премьер 
России Марат Хуснуллин поручил ре-
гиональным органам власти подгото-
вить перечень наиболее действенных 
мер, доказавших свою эффективность 
в Нижегородской области, для их даль-
нейшего распространения в масшта-
бах всей страны. 

В ближайшее время аналогичные 
проекты, направленные на снижение 
количества «пьяных» ДТП, будут за-
пущены и в других российских реги-
онах, отметили в главном управлении 
по обеспечению безопасности дорож-
ного движения МВД России.

Материал подготовлен в рамках ре-
ализации федерального проекта «Без-
опасность дорожного движения» на-
ционального проекта «Безопасные 
качественные дороги».

Уровень и сахара
A — Их нам обещают уже не-

сколько лет, но такие систе-
мы до сих пор есть лишь в части реги-
онов. И то только для детей. На какие 
именно статьи пойдут эти 10 млрд? 
Этих денег мало, чтобы обеспечить 
всю программу, — рассказала Эльви-
ра Густова.

Средства на эти цели должны быть 
собраны в том числе с акцизов на слад-
кие напитки. В 2023 году этот сбор нач-
нёт действовать с июля, поэтому есть 
вероятность, что диабетики не до-
ждутся денег до конца года, предпо-
ложила эксперт.

«Известия» направили запрос 
в Минфин с просьбой указать, какая 
доля от ежегодных 10 млрд рублей бу-
дет собираться из акцизов на газиров-
ку. На момент публикации ответ не по-
лучен.

Тем не менее выделенные средства 
помогут начать работу по проекту хотя 
бы в некоторых регионах, в свою оче-
редь, отметила директор Института 
диабета Научно-медицинского иссле-
довательского центра эндокриноло-
гии, замдиректора по научной работе 
ФГБУ «Эндокринологический научный 
центр» Марина Шестакова.

— Мы рады, что нам выделили эти 
10 млрд. Деньги предусмотрены на раз-
ные мероприятия: на переоснащение 
центров, занимающихся помощью лю-
дям с диабетом в регионах, на системы 
непрерывного мониторинга глюкозы 
у детей, на обучение кадров, на орга-
низацию школ диабета. Понятно, что 
не все регионы стартуют одновремен-
но. Вероятно, программа будет идти 
по нарастающей из года в год, расши-
ряясь. Мы будем настаивать на уве-
личении финансирования в после-
дующие годы, но пока рады и этим 
деньгам, — отметила эксперт.

Ранее выделить допфинансирова-
ние для борьбы с заболеванием проси-
ли депутаты и общественные органи-
зации. По их мнению, это помогло бы 
снизить смертность от диабета, кото-
рая за последние два года выросла поч-
ти на четверть.

Федеральный проект «Борьба с са-
харным диабетом» предполагает целый 
ряд мероприятий по повышению каче-
ства и продолжительности жизни лю-
дей с этим заболеванием. В частности, 
в рамках проекта все больные диабетом 

должны быть обеспечены системами 
непрерывного мониторинга глюкозы, 
тест-полосками и лекарствами. Кроме 
того, программа должна способствовать 
появлению в регионах школ диабета — 
организаций, оказывающих помощь 
больным с эндокринными проблема-
ми. Также проект предполагает усиле-
ние подготовки медицинских кадров.

Дополнительные средства нужны 
и потому, что число больных диабетом 
в последнее время растёт, добавила 
Марина Шестакова. По самым скром-
ным подсчётам, в России проживает 
около 5 млн больных, у которых под-
тверждён диагноз и они зарегистриро-
ваны в официальной статистике.

— Остаётся и много неучтённых ди-
абетиков. По нашим оценкам, боль-
ше половины страдающих диабетом 
не попали в официальную статистику. 
Реальное число больных может быть 
близко к 12 млн человек, — подчеркну-
ла она.

В рамках федпрограммы как раз 
планируется наладить раннюю диа-
гностику диабета и усиление диспан-
серизации населения.

— Больных будет зафиксировано 
больше, потому что для начала нужно 
выйти на плато по диагностике диабе-
та. А эти «новые» больные также потре-
буют наблюдения и лечения, а значит, 
и средств. Поэтому увеличение фи-
нансирования необходимо, — добави-
ла эксперт.

По данным Минздрава, общая за-
болеваемость сахарным диабетом 
1-го и 2-го типов в 2021 году достигла 
5,2 млн человек, в том числе детей — бо-
лее 50 тыс.

Согласно расчётам, которые про-
водились во время подготовки к реа-
лизации проекта, на него необходимо 
не менее 100 млрд рублей в год, доба-
вила Эльвира Густова.

— Поэтому у пациентов было мно-
го ожиданий. Но пока результатов 
мы не увидели, — отметила она.

Анастасия Платонова

Д вижение псевдоэкоактивистов в Ев-
ропе набирает обороты: с момен-

та нападения сторонников Just Stop Oil 
на картины Ван Гога и Моне они и их по-
следователи успели испортить кра-
ской стены театра «Ла Скала» и при-
клеить себя к взлётно-посадочной 
полосе аэропортов Мюнхена и Берли-
на, парализовав авиасообщение, а так-
же к дирижёрскому пульту в филармо-
нии Гамбурга. Раздражение общества 
от действий «экоактивистов» растёт, 
но меры до сих пор не приняты — мак-
симальные наказания ограничиваются 
парой месяцев заключения. Если ситу-
ацию продолжить спускать на тормо-
зах, шедевры живописи начнут портить 
по-настоящему, считают искусствове-
ды. Более того, теперь акции радикалов 
влияют на жизни и здоровье людей — 

с тех пор как эти действия стали мешать 
движению самолётов и проезду скорых.

С момента серии нападений активи-
стов британского экологического дви-
жения Just Stop Oil («Просто откажись 
от нефти») на шедевры Ван Гога, Моне, 
Вермеера и других художников про-
шло уже несколько месяцев, и тенден-
ция только набирает обороты. Пред-
ставили аналогичных экологических 
групп активизировались в Германии, 
Италии, Франции, Норвегии и других 
странах. У всех один и тот же почерк: 
приклеить себя к объекту, который 
привлекает внимание большого чис-
ла людей: знаменитой картине, трас-
се для гонок, взлётно-посадочной по-
лосе аэропорта.

Так, 8 декабря активисты немец-
кого «Последнего поколения» (Letzte 
Generation) приклеили себя к одной 
из двух взлётно-посадочных полос 

в аэро порту Мюнхена, парализовав дви-
жение самолётов. Двумя неделями ра-
нее они проделали то же самое в аэро-
порту Берлина, из-за чего несколько 
рейсов перенаправили на посадку в дру-
гие города. Немецкие власти назвали 
произошедшее «опасным вмешатель-
ством в воздушное сообщение, которое 
могло угрожать человеческим жизням».

Не забывают экоактивисты и об объ-
ектах культуры: 7 декабря в Италии они 
облили краской вход в знаменитый те-
атр «Ла Скала», протестуя таким обра-
зом против изменения климата. Ранее 
эта же группа обсыпала мукой истори-
ческий спорткар BMW M1, расписан-
ный Энди Уорхолом.

5 декабря в Норвегии активисты 
растянули баннер посреди лыжной 
трассы во время гонки на Кубке мира. 
К счастью спортсменов, они сделали 
это на подъёме, а не на спуске, ина-

че произошли бы массовые падения 
участников гонки на скорости.

Требования «экоактивистов» не от-
личаются конкретикой, и по большей 
части они просто мешают простым ев-
ропейцам.

— «Экоактивисты» раздражают если 
не всех, то многих. Они обычно блоки-
руют дороги, один раз скорая не успе-
ла проехать из-за этого, — рассказал 
«Известиям» житель немецкого Гам-
бурга Григорий.

24 ноября активисты «Последнего 
поколения» в этом городе попытались 
сорвать концерт в филармонии, прикле-
ив руки к дирижёрскому пульту. В сво-
ём обращении они заявили, что «когда 
Гамбург окажется под водой, больше 
не будет Эльбской филармонии, где 
можно послушать Бетховена». Одна-
ко перформанс обернулся конфузом: 
дирижёрский пульт оказался разбор-
ным, и приклеенных активистов выве-
ли за кулисы вместе с ним. Позже по-
лиция их отпустила из-за отсутствия 
состава преступления.

— С одной стороны, протест должен 
быть дерзким и иногда неприятным, 
чтобы его восприняли. С другой — нуж-
но надоедать политикам, а не простым 
людям, — уверен Григорий.

Главная цель так называемых эко-
активистов — привлечь внимание. Поэ-
тому в российской музейной среде, по-
хоже, есть неофициальная установка: 
не обсуждать в публичном поле тему 
вандалов, отметил кандидат искусство-
ведения, арт-обозреватель «Известий» 
Сергей Уваров.

То, что лучшее оружие — это забве-
ние, начинают понимать и в Европе: 
«экоактивистов», захвативших демон-
страционный зал Porsche напротив за-
вода Volkswagen в Вольфсбурге, сотруд-
ники просто проигнорировали. В конце 
рабочего дня они, как обычно, покину-
ли помещение, выключили свет и ото-
пление и оставили приклеенных к полу 
активистов ждать приезда полиции.

Так или иначе, музеи начинают адап-
тироваться к новым реалиям, добавил 
Сергей Уваров.

« В ДНИ, КОГДА, ПО СТАТИСТИКЕ, РЕГИСТРИРУЕТСЯ 
НАИБОЛЬШЕЕ КОЛИЧЕСТВО ДТП С УЧАСТИЕМ  
НЕТРЕЗВЫХ ВОДИТЕЛЕЙ, ТУДА НА ДЕЖУРСТВО  

НАПРАВЛЯЛИСЬ ДОПОЛНИТЕЛЬНЫЕ ЭКИПАЖИ АВТОИНСПЕК-
ТОРОВ. ВМЕСТЕ С НИМИ В ПАТРУЛИРОВАНИИ ПРИНИМАЛИ  
УЧАСТИЕ СОТРУДНИКИ ППС И УЧАСТКОВЫЕ
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Just stop spoil
Почему акции экоактивистов-вандалов захватывают Европу
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Войдут в кадр
Фильмы для детей будут снимать за счёт государства

Наталья Башлыкова, Зоя Игумнова, 
Дарья Ефремова

Х удожественные фильмы для детей 
и юношества будут снимать полно-

стью за счёт государства, которое так-
же займётся и их прокатом. Как выяс-
нили «Известия», такой законопроект 
депутатов «Единой России» и ещё не-
скольких фракций Госдума может при-
нять уже в декабре. Инициатива получи-
ла положительный отзыв правительства 
и правового управления нижней пала-
ты парламента. В экспертном сообще-
стве её тоже в целом поддерживают — 
детское и подростковое кино очень 
сложное в производстве, маркетинго-
вом продвижении и дистрибуции. Хотя 
некоторые считают, что именно нахож-
дение в зоне риска подстёгивает про-
дюсера к тому, чтобы делать кино каче-
ственным и зрительским.

�� НЕВЫГОДНОЕ КИНО

По информации «Известий», Госдума 
в декабре может принять в первом чте-
нии законопроект «Об изменениях в ФЗ 

“О государственной поддержке кинема-
тографии РФ”». Документ предлагает 
установить возможность полного гос-
финансирования производства и про-
ката национальных художественных 
фильмов для детей и юношества.

«Законопроект не противоречит ак-
там более высокой юридической силы, 
в том числе договору о Евразийском 
экономическом союзе. Правительством 
РФ законопроект поддерживается», — 
говорится в отзыве кабмина. При этом 
правительство призывает авторов ини-
циативы ввести в законодательство по-
нятие «фильм для детей и юношества». 
У правового управления Госдумы ни-
каких «замечаний концептуального ха-
рактера по проекту закона не имеется» 
(оба отзыва есть в распоряжении «Из-
вестий»).

Главная цель инициативы — увели-
чить количество снимаемых в России 
детских и юношеских фильмов, пояс-
нила первый зампред комитета Госду-
мы по культуре, один из авторов зако-
нопроекта Елена Драпеко.

— Конечно, мы хотим, чтобы вос-
пользоваться новыми нормами смогли 
все, кто снимает детское и юношеское 
кино. Об этом речь идёт уже много лет. 
Проблема сегодня в том, что в настоя-
щий момент в нашем законодательстве 
по поддержке национального кинема-
тографа прописано, что за счёт бюдже-
та мы можем финансировать не более 
70% стоимости таких фильмов, — ска-
зала она «Известиям».

Таким образом, остальные 30% нуж-
но было искать через привлечение ин-
вестиций.

— Но, к сожалению, практика показа-
ла, что инвестиции не окупаются. По-
этому инвесторы с большим трудом 
идут на финансирование таких картин. 
И продюсеры стараются их не произво-
дить, так как им это тоже невыгодно, — 
отметила парламентарий.

Владимир Путин ранее поручил пра-
вительству внести поправки, «предус-
матривающие полное государственное 
финансирование производства и про-
ката национальных художественных 
(игровых) фильмов для детей и юноше-
ства». Срок исполнения — до 30 декаб-
ря 2022 года.

В пояснительной записке к законо-
проекту авторы инициативы подчер-
кнули: «По данным Фонда кино, за по-
следние пять лет (с 2018 по 2022 год) 
в прокат вышло 89 российских фильмов, 
ориентированных на детскую аудито-
рию, которые в кинотеатрах посмотре-
ли более 50 млн человек, их доля в со-
вокупной посещаемости российских 
фильмов составила 26,7%».

Авторы законопроекта убеждены: 
принятие законопроекта позволит уве-
личить количество создаваемых худо-

жественных фильмов для детей и юно-
шества и, главное, обеспечить их выпуск 
в широкий кинопрокат.

Согласно финансово-экономическо-
му обоснованию, реализация инициа-
тивы будет осуществляться в пределах 
ассигнований Министерства культуры, 
предусмотренных законом о федераль-
ном бюджете.

«Известия» направили запрос в Мин-
культуры с просьбой прокомментиро-
вать законодательную инициативу.

�� ПОДДЕРЖАТЬ  
ИЛИ РАССЛАБИТЬ

Детское и юношеское кино нуждается 
в поддержке государства, считает зам-
пред фракции «Единой России» Адаль-
би Шхагошев.

— Привнесённая иностранными 
фильмами в Россию культура должна 
быть с помощью нашего кино замене-
на российскими ценностями, — сказал 
он «Известиям».

— Нам надо снимать качественные, 
хорошие, неангажированные детские 
фильмы, чтобы через них не шла скры-
тая пропаганда. Ведь порой инвесторы 
дают не только деньги, но и диктуют 
идеологические установки, — добавил 
зампред фракции ЛДПР Ярослав Нилов.

В «Справедливой России — За прав-
ду» и в КПРФ также готовы поддержать 
инициативу, учитывая тот факт, что 
их депутаты принимали участие в раз-
работке законопроекта.

Всесторонняя государственная 
поддержка детского и подросткового 
кино — это очень важно, считает пред-
седатель совета директоров киносту-
дии «Союзмультфильм», генеральный 
директор Киностудии им. М. Горького 
Юлиана Слащева.

— Мы много говорили об этом в по-
следние годы и очень рады, что нас ус-
лышали на всех уровнях государствен-
ной власти. В России исторически очень 
сильным направлением было именно 
детское и подростковое кино, которое, 
безусловно, нужно возрождать. Ведь 
качественный контент может воспи-
тывать в молодом поколении вечные 
ценности добра, любви, дружбы, сози-
дания. Но до последнего времени моне-
тизировать такие фильмы без прямой 
комплексной поддержки государства 
было практически невозможно, — от-
метила она.

 МУЗЫКАЛЬНЫЕ НОВИНКИ
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Испытание Славы
Какими скандалами отметилась премия «Золотой граммофон 2022»

Анастасия Юсупова

Российский аналог «Грэмми» 10 декаб-
ря вручили даже тем звёздам, которые 

не смогли премию получить лично. Гости ве-
чера так и не увидели Григория Лепса: певец 
должен был забрать награду за песню «Как 
огонь и вода», которую он записал с Вла-
диМиром и ЮрКиссом. Последние в ито-
ге исполнили трек вдвоём, а ведущие так 

и не смогли объяснить причину от-
сутствия Лепса, ведь он был заявлен 

среди выступающих. В кулуарах 
не утихают разговоры, что после 
скандальной драки у Григория 

проблемы с законом, ведь по-
страдавший написал заявле-
ние в полицию, ведутся разби-
рательства. Но организаторы 
заверили прессу, что истинная 
причина в гастрольном туре 
по Белоруссии и певец про-
сто физически не успел при-
ехать на концерт в Москву.

�� КРОЛИКИ —  
ЭТО НЕ ТОЛЬКО 
ЦЕННЫЙ МЕХ

Отсутствие Григория Лепса 
было не единственным белым 
пятном во внушительном спи-

ске гостей церемонии. Вто-
рой год подряд не доез-
жает до премии Филипп 
Киркоров, без которого 
в прошлые годы премию 

невозможно было пред-
ставить. В этом году 
причина словно бы 
очевидна: у отца 
артис та Бе дро-
са Киркорова, как 
известно, пробле-
мы со здоровьем, 
и Филиппу по-
просту не до ве-
селья. В соци-
альных сетях 

певца весь день было затишье, где и с кем 
провёл минувший вечер король поп-сцены, 
остаётся загадкой.

Ещё одна загадка — двусмысленная си-
туация с певцом Николаем Басковым. Для 
него в этом году премия была юбилейной, 
20-й по счёту. Номер певца под песню «Луч-
ший день» был настолько феерично испол-
нен, что совсем отвлёк внимание зрителей 
и прессы от насущной проблемы Баскова 
с ногой. Соцсети в течение последних дней 
бурно обсуждали здоровье Баскова, вышло 
много видеороликов, показывающих, как тя-
жело ему передвигаться. Но, видимо, веду-
щему церемонии Вадиму Галыгину об этом 
было ничего не известно. По окончании но-
мера Галыгин буквально упрашивал Баско-
ва подойти к нему поближе с другого кон-
ца сцены, на что певец сначала вежливо 
отказывался, а затем не выдержал и доба-
вил: «Пока я дойду до тебя, концерт уже за-
кончится». Покидая сцену, Басков добавил: 
«Я надеюсь, в следующем году, в год кролика, 
я буду бегать, как кролик». На вопрос «Изве-
стий» о самочувствии певец ответил: «Да уже 
нормально, слава богу, видите?»

�� ЗМЕИНЫЕ СОКРОВИЩА

Специальную награду «Легенда русской му-
зыки» получила Любовь Успенская. Вместе 
с Еленой Север они исполнили композицию 
«Россия». Публика сошлась в одном — невоз-
можно было оторвать взгляд не только от ис-
полнительниц, но и от украшений Успенской. 
Роскошное колье в виде змеи, полностью 
усыпанное бриллиантами. На официаль-
ном сайте магазина такое стоит более 13 млн 
рублей. К нему певица удачно подобрала 
браслет, кольцо и серьги. За ослепительный 
в прямом смысле этого слова комплект пе-
вица отдала кругленькую сумму.

После выступления Успенская подели-
лась с прессой радостью, что она вот-вот по-
лучит российское гражданство. Это было 
её заветной мечтой много лет, и вот эта мечта 
наконец осуществится. Для публики это был 
шок, потому что Успенская уже много лет как 
вернулась из США и живёт в России. Выяс-

нилось, что российского паспорта у Успен-
ской не было.

Особенно громким в веренице скандаль-
ных происшествий на премии стало пове-
дение певицы Славы. Артистка была край-
не недовольна организацией мероприятия 
и отказалась позировать перед фотогра-
фами, с возмущением покинула фотозону, 
журналисты слышали от певицы матерные 
выражения. В чём именно заключалось не-
довольство Славы, она объяснять не стала. 
Даже долгожданная статуэтка, полученная 
за дуэт с Анной Семенович, не сгладила впе-
чатления певицы от вечера. Стоит отметить, 
что Семенович всё же уговорила выйти раз-
гневанную певицу к журналистам, объяснив 
им: «Настя болеет, у неё температура, не зли-
тесь на неё».

�� МИНУС ZIVERT

Уникальную — зелёную — статуэтку впер-
вые получил Дима Билан за дуэт с Юлией Зи-
верт на песню «Это была любовь». Но высту-
пал певец на сцене в гордом одиночестве: 
Zivert, как узнали «Известия», не смогла по-
сетить мероприятие, так как простудилась 
на очередном концерте и вынуждена была 
остаться дома. Для Билана это уже 13-я на-
града. На красной дорожке его поддержи-
вала Люся Чеботина, и, как судачили в ку-
луарах, артисты явно стали заметно ближе 
после выхода совместной песни «Секрет 
на двоих». Сама Чеботина была награжде-
на и выступила со своим хитом «Солнце Мо-
нако». Причём, к удивлению зрителей, это 
была не привычная версия хита, а неожи-
данно оригинальная аранжировка в стиле 
поп-рок.

Завсегдатаи премии отметили также неве-
роятной красоты наряды певиц Севиль Вели-
евой и Анны Асти. Девушки решили сыграть 
на контрасте. Севиль облачилась в роскош-
ное боди в камнях, сверху укрывшись бело-
снежным палантином из перьев. Асти выбра-
ла элегантное чёрное платье с пикантным 
декольте. Обе певицы покинули церемо-
нию со статуэтками. Никакой конкуренции — 
только стремление к общей красоте.

Анна Семенович (слева) всё же сумела 
уговорить раздражённую Славу  
выйти пофотографироваться
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Культура

LANA DEL REY — «DID YOU KNOW THAT 
THERE’S A TUNNEL UNDER OCEAN BLVD»

ROGER WATERS — «THE LOCKDOWN 
SESSIONS»

KANYE WEST — «SOMEDAY WE’LL  
ALL BE FREE»

MUSE — «GHOSTS (HOW CAN I MOVE 
ON)» (FEAT. MYLENE FARMER)

Лана Дель Рей демонстрирует в по-
следние годы завидную активность. 
В 2021-м у неё вышло сразу два аль-
бома — «Chemtrails Over The Country 
Club» и «Blue Banisters», 2022-й ознаме-
новался сразу двумя новыми песня-
ми — «Watercolor Eyes» к сериалу «Эй-
фория» и дуэтом с Тейлор Свифт «Snow 
On The Beach» (из альбома последней — 
«Midnights»). И вот третья премьера, 
но на этот раз уже предваряющая соб-
ственный полноценный лонгплей Ланы.

Диск выйдет в марте 2023-го и будет 
называться «Did You Know That There’s a 
Tunnel Under Ocean Blvd» (да, это самое 
длинное название в карьере певицы). 
Ну а титульный сингл можно оценить 
уже сейчас. И — весьма предсказуемо — 
это томная баллада с фортепиано, псев-
досимфоническим сопровождением 
и фирменной электроникой Джека Ан-
тоноффа, который, конечно, опять вы-
ступил продюсером.

Строго говоря, делать по этому син-
глу какие-то прогнозы о будущей пла-
стинке практически невозможно. Имен-
но потому, что звучит композиция ровно 
так же, как и десятки прошлых баллад 
Ланы. Что, наверное, вовсе не плохо, осо-
бенно для её поклонников. Голос певи-
цы обволакивает, убаюкивает, ласка-
ет слух, и хочется не разбирать музыку 
на составляющие, а просто тихо млеть 
под «мурлыканье» Дель Рей. Но вдруг 
остальной материал альбома окажется 
иным? Узнаем через несколько месяцев.

Имя Роджера Уотерса звучит в послед-
нее время куда чаще по политическим 
поводам. Это один из немногих запад-
ных артистов-тяжеловесов, поддер-
жавший в конфликте на Украине Рос-
сию (пусть и косвенно, назвав в качестве 
главных виновников НАТО и США). 

Впрочем, новый лонгплей «The Lockdown 
Sessions» напоминает, что Уотерс в пер-
вую очередь музыкант, автор великих 
песен Pink Floyd. Да, здесь нет нового 
материала. Пять из шести треков отно-
сятся к концу золотого периода группы, 
а именно к альбомам «The Wall» и «The 
Final Cut», а ещё один — к сольному твор-
честву Уотерса, конкретно — к пластин-
ке «Amused To Death». Но все песни пере-
осмыслены и снабжены развёрнутыми 
инструментальными «послесловиями». 
Начинает Роджер, как правило, под аку-
стическую гитару или даже фортепиа-
но, а ближе к концу его проникновенный 
баритон уступает место женскому бэк-
вокалу и разрастающемуся сопровожде-
нию, подчас с джазовым флёром, а ино-
гда и с гимническим пафосом.

Пожалуй, самый радикальный ре-
мейк — незабвенная «Comfortably Numb». 
В ней, конечно, отчаянно не хватает вы-
сокого голоса Дэвида Гилмора в припе-
ве. Но в итоге получается нечто более 
интимное и одновременно неформаль-
ное. То же справедливо и для альбома 
в целом. Заново записав во время пан-
демии старые композиции, Уотерс, ко-
нечно, не сделал ничего сверхъесте-
ственного. Но дал нам отличный повод 
переслушать неустаревающие рок-
хиты, которые были актуальны 40 лет 
назад и остаются таковыми по сей день.

Не проходит и недели, чтобы Канье Уэст 
не напомнил о себе очередным скан-
дальным высказыванием — кажется, 
рэп-звезда сознательно закапывает 
свою репутацию всё глубже и глубже, 
то обвиняя евреев, то называя себя про-
российским (а это в нынешних услови-
ях на Западе, пожалуй, даже больший 
вызов, чем всё остальное). И мы ждём 
от него уже чего угодно, только не новых 
треков. А он берёт да выпускает, причём 
каким-то странным образом, на порта-
ле InfoWars, в обход стримингов и даже 
официального YouTube-канала Йе.

Сама песня тоже необычна: в её ос-
нове — фрагмент из композиции соул-
легенды Донни Хэтэуэя «Someday We’ll 
All Be Free». Канье не прибавил к ней 
ни ноты, только собственную двухми-
нутную читку и в самом конце фразу 
из того самого скандального интервью 
Алексу Джонсу, оборванную непосред-
ственно перед упоминанием немецко-
го диктатора и зацикленную на слове 

«люб лю»: there’s a lot of things that I love, 
that I love, that I love.

В основном тексте Канье рассужда-
ет о расставании с Ким Кардашьян, вере 
в Бога и собственном бесстрашии, по-
вторяя несколько раз «Я забыл, что та-
кое страх». Но нам всё-таки интерес-
нее музыкальные качества, и тут как 
раз есть о чём поговорить.

Поначалу удивляешься кажущейся 
халтурности работы с мелодической ос-
новой: кусочки записи Донни Хэтэуэя 
просто склеены весьма грубо, механи-
чески засемплированы. Но стоит вслу-
шаться — и поражаешься сложнейшим 
ритмическим сочетаниям ретроосно-
вы с читкой Канье. Всё-таки большой 
музыкант остаётся таковым даже при 
помутнениях рассудка.

А вот и самая неожиданная коллабо-
рация недели. Muse перевыпустили 
свою песню «Ghosts (How Can I Move 
On)» из новейшего альбома «Will Of The 
People» в дуэтной версии с Милен Фар-
мер. У французской певицы совсем не-
давно вышел собственный лонгплей — 
«L’Emprise», поэтому желание напомнить 
лишний раз о себе в общем-то логично 
и укладывается во все коммерческие 
схемы шоу-бизнеса. Ну а Muse продол-
жают раскручивать «Will Of The People» — 
тоже всё понятно.

Однако ход не назовёшь совсем фор-
мальным. Вокал французской звезды 
в этой прочувствованной фортепиан-
ной балладе звучит действительно ор-
ганично, и, если послушать только вто-
рой куплет, где она солирует, можно 
решить, что это композиция из репер-
туара самой Милен, настолько матери-
ал ложится на её голос.

Muse, кстати, уже не в первый раз 
приглашают европейских звёзд спеть 
с ними «Ghosts». До этого музыканты 
опубликовали вариант с участием ита-
льянской певицы Элизы, и пела она по-
итальянски. Ну а Милен, естественно, 
поёт по-французски, лишь в финальном 
куплете, совместном с Мэттью Белла-
ми, переходя на английский. Разумеется, 
мелодика языка только усиливает сво-
еобразие, очарование и чувственность 
номера. Поэтому поклонникам и Muse, 
и Милен пройти мимо новой «Ghosts» 
никак не получится.

Сергей Уваров  
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Финальный подсчёт
Медведев не смог защитить титул в Эр-Рияде

Дмитрий Гарин 

Д аниил Медведев уступил Тейло-
ру Фрицу в финале выставочно-

го турнира в Саудовской Аравии. Аме-
риканец выиграл два сета подряд 
на тай-брейке — 7:6 (7:5), 7:6 (7:3). Для 
россиянина это был матч упущенных 
возможностей, хотя в целом он может 
занести поездку в Эр-Рияд себе в актив. 
Кроме того, даже уступив, 26-летний мо-
сквич заработал $500 тыс. Добавим, что 
Медведев являлся действующим побе-
дителем турнира. В 2019 году наш тен-
нисист переиграл немца Яна-Леннарда 
Штруффа и бельгийца Давида Гоффена, 
а в финале — итальянца Фабио Фоньи-
ни. Но в этот раз соперники у Даниила 
были гораздо серьёзнее.

Дело в том, что последние два года 
турнир не проводился из-за пандемии 
коронавируса и перезапустить его 
решили с более звёздным составом 
участников. Если в 2019-м в Саудовскую 
Аравию приехали два представителя 
топ-10, то сейчас их было четверо: Сте-
фанос Циципас (4), Даниил Медведев 
(7), Андрей Рублёв (8) и Тейлор Фриц 
(10) — все они обеспечили себе выход 
в четвертьфинал как первые сеяные.

�� ОТ ЗВЕРЕВА ДО ВАВРИНКИ

Правда, Циципасу и Рублёву это не по-
могло. Оба вылетели в 1/4 финала и со-
средоточились на выступлениях в пар-
ном разряде — россиянин и итальянец 
Маттео Берреттини в итоге дошли 
до финала, уступив там Хуберту Хур-
качу и Доминику Штрикеру. А вот Мед-
ведев и Фриц двигались навстречу 
друг другу. Даниил начал защиту ти-
тула с победы над Александром Звере-
вым, которого мы видели последний раз 
на корте в полуфинале «Ролан Гаррос» 
в начале июня.

В 1/8 финала в Эр-Рияде немец про-
шёл Доминика Тима и после этого ре-
шил на несколько часов поехать в отель. 
Это и стало его ошибкой. Зверев вые-
хал на матч с Медведевым за час, но по-
пал в пробку и в итоге опоздал более 
чем на 30 минут. Даниил всё это время 
разминался, а Саше пришлось начать 
матч практически сразу после появле-
ния на корте. В итоге первый сет он усту-
пил с «баранкой». Во втором ему удалось 
навязать Медведеву борьбу и повести 
с брейком, но в концовке партии росси-
янин склонил чашу весов в свою пользу.

В полуфинале Медведев встретился 
с обидчиком Рублёва Стэном Ваврин-
кой, которого позвали в Саудовскую 

Аравию во многом из-за прошлых до-
стижений. Победитель трёх турниров 
«Большого шлема» сейчас не входит 
в топ-100, но по-прежнему опасен в игре 
с топами. Счёт личных противостояний 
россиянина и швейцарца был равным 
(2:2), а последняя встреча соперников 
состоялась в сентябре во втором круге 
турнира в Меце. Тогда сразу после US 
Open Вавринка победил в трёх сетах.

В этот раз Даниил взял реванш. 
В обеих партиях была плотная борьба, 
но в ключевые моменты Медведев ока-
зался хладнокровнее. Фриц, в свою оче-
редь, переиграл Хуркача, а в полуфина-
ле на чемпионском тай-брейке победил 
Кэмерона Норри.

�� НА ПОЛМИЛЛИОНА

Отметим, что в Эр-Рияде Медведев 
и Рублёв играли под флагом России, так 
как турнир носил выставочный харак-
тер и не входил в календарь ATP. Прав-
да, это не помогло Даниилу обыграть 
неуступчивого американца. Соперни-
ки ни разу не отдали друг другу свои 
подачи, причём у Фрица не было ни од-
ного брейк-пойнта. А вот у Медведева 
их набралось аж девять: в первом сете — 

шесть, во втором — три. Увы, но реали-
зация подкачала.

Фриц всегда отыгрывался в крити-
ческие моменты и доводил дело до тай-
брейков, где уничтожил Медведева.

— Наш прошлый матч (в четверть-
финале «Мастерса» в Цинциннати) 
выиграл он. Тогда он сказал мне, что 
я был лучшим игроком в первом сете, 
а в этот раз всё поменялось, — заметил 
после игры Фриц. — Это был очень тя-
жёлый матч. Он всё контролировал. 
У него были все шансы. Каждый раз, 
когда он зарабатывал брейк-пойнт, 
я играл очень хорошо и всегда делал 
то, что было нужно. А дальше я хоро-
шо сыграл тай-брейки и важные очки, 
поэтому смог вырвать у него победу. 
Я всегда очень радуюсь, когда мне уда-
ётся одерживать такие победы, пото-
му что я отлично справился с важны-
ми розыгрышами.

За победу Фриц получил чек на мил-
лион долларов, Медведев — в два раза 
меньше, хотя это тоже весьма непло-
хой гонорар за три матча. Теперь рос-
сиянин отправится к своей семье и нач-
нёт готовиться к австралийской серии 
турниров.

Рублёв, в свою очередь, примет уча-
стие в турнире, который пройдёт в Абу-
Даби с 16 по 18 декабря. В прошлом году 
Андрей стал триумфатором Mubadala 
World Tennis Championship, обыграв 
в полуфинале Дениса Шаповалова, 
а в решающем матче — Энди Маррея. 
В этот раз соперниками россиянина 
будут также игравшие в Эр-Рияде Ци-
ципас и Норри, а ещё — Фрэнсис Тиа-
фо, Каспер Рууд и первая ракетка мира 
Карлос Алькарас. Рублёв начнёт тур-
нир матчем с Тиафо (где можно будет 
взять реванш за поражение на US Open 
2022), а победитель выйдет в полуфинал 
на Алькараса.

Евгений Нарижный

Российский полутяжеловес UFC Ма-
гомед Анкалаев и экс-чемпион орга-

низации поляк Ян Блахович так и не вы-
явили победителя в главном поединке 
UFC 282 в Лас-Вегасе. По итогам пяти ра-
ундов бой завершился вничью. Таким 
образом, пояс чемпиона UFC в полутя-
жёлом весе остаётся вакантным, хотя 
Анкалаев и выразил несогласие с реше-
нием судей. Да и сам Блахович согласил-
ся: Магомед победил. Эксперты уверены, 
что в итоге бойцам, вероятно, организу-
ют реванш.

В ночь на 11 декабря в Лас-Вегасе со-
стоялся турнир UFC 282, в главном по-
единке которого Магомед Анкалаев 
встретился с Яном Блаховичем. Бой-
цы оспорили право на пояс в полутяжё-
лом весе, который освободился после 
серьёзной травмы Иржи Прохазки. Чех 
оставил титул на время восстановле-
ния, и в поединке за пояс сошлись Ан-
калаев и Блахович: ранее биться с Ма-
гомедом на коротком уведомлении 
отказался Гловер Тейшейра.

Анкалаев подошёл к титульнику 
с победной серией из девяти боёв, 
пять из которых он закончил досрочно. 
В предыдущем поединке Магомед уже 
во втором раунде разделался с экс-пре-
тендентом на титул Энтони Смитом. 
Блахович в октябре 2021-го отдал пояс 
Гловеру Тейшейре, после чего провёл 
лишь один бой — с Александром Раки-
чем, завершившийся победой поляка 
из-за травмы соперника.

Изначально бой Магомеда и Яна 
должен был стать на турнире соглав-
ным, поэтому большую часть подготов-
ки бойцы настраивались на три раун-
да, а не на пять. Блахович был уверен, 
что чемпионские раунды пойдут в плюс 
именно ему, хотя кардио Анкалаева ни-
когда не давало поводов для сомнений.

Бойцы начали осторожно, оба 
не спешили брать инициативу. Ан-
калаев на первых минутах выглядел 
увереннее — он атаковал чаще, хотя 
и Блахович не забывал отвечать почти 
на каждый выстрел россиянина. Ма-
гомед поджимал поляка, но иногда Ян 
здорово попадал, и становилось абсо-

лютно непонятно, кому из них отдавать 
первый отрезок.

В перерыве Сухраб Магомедов по-
советовал Анкалаеву выбрасывать 
комбинации максимум из двух-трёх 
ударов. Когда второй раунд начался, 
тренер требовал, чтобы его подопеч-
ный задействовал ноги, что Магомед 
время от времени успешно и делал. 
Блахович пытался войти в ближний 
бой и выкидывал много лоу-киков, чем 

сильно осложнил работу россиянину. 
Анкалаев чуть не упал после одного 
из ударов Яна и затем поменял стойку.

В третьем отрезке поляк продол-
жил отбивать ноги Анкалаеву, а Ма-
гомед словно искал удобный момент 
для нокаутирующего удара. Пару раз 
он проверил на прочность голову Яна, 
но соперник даже не был потрясён. 
В середине отрезка Блахович так «от-
сушил» левую ногу Анкалаеву, что тот 

с трудом стоял, подпрыгивая на пра-
вой. Все попытки Анкалаева пойти 
за тейкдауном заканчивались неудач-
но, а в конце третьего отрезка он ещё 
и попал поляку коленом в пах. К сча-
стью, Блахович почти сразу оказался 
готов продолжать.

В начале четвёртой пятиминутки 
бойцы много времени провели в клин-
че, после чего Магомеду всё же уда-
лось повалить польского бойца. Из гар-

да Анкалаев обрабатывал голову Яна 
ударами, а затем сделал попытку уду-
шающего сзади. Блахович успешно от-
защищался, но этот раунд всё-таки за-
брал Магомед.

Перед финальным отрезком счёт 
по раундам — либо 2:2, либо 3:1 в пользу 
Блаховича, учитывая, насколько близ-
ким оказался первый раунд. На первых 
секундах заключительной пятиминут-
ки Магомед сбил Блаховича с ног и сно-

ва оказался в положении гарда. Анкала-
ев контролировал ситуацию в партере 
и бил Яна в течение всего раунда — за та-
кой доминирующий отрезок можно 
дать и 10:8. В какой-то момент казалось, 
что поляк уже не способен защищаться, 
но он продолжал оказывать сопротив-
ление. Когда прозвучала финальная си-
рена, Магомед с улыбкой вскочил и по-
бежал в угол так, будто не проводил 
тяжёлых 25 минут в поединке с быв-
шим чемпионом. Похоже, россиянин 
не сомневался в своей победе.

Решение судей разделилось  — 
48:47 в пользу Блаховича, 48:46 в поль-
зу Анкалаева, а третий судья выставил 
47:47. Таким образом, бой объявлен ни-
чейным.

— Я выиграл бой, мне почему-то  
не дали пояс, — заявил Магомед Анка-
лаев. — Что это такое вообще, я не знаю. 
Я выиграл бой, я выиграл пояс. Где мой 
пояс? Я не знаю, что это такое. Буду 
ли я выступать здесь или нет, я тоже 
не знаю. Но всё равно я хочу поблаго-
дарить своего тренера, свой клуб, кото-
рый поддерживает меня всегда.

Посреди речи Анкалаева неожидан-
но прервал Блахович.

— Мне нужно пересмотреть бой, 
но я точно не выиграл его, — признал-
ся поляк. — Точно не выиграл. Не чув-
ствую себя победителем, мы можем 
провести реванш. Я не судья. Моя борь-
ба сегодня была получше, чем в про-
шлый раз, мне нужно поработать боль-
ше над этим. Дайте пояс Анкалаеву.

Стоит отметить, что Анкалаев ока-
зался сильнее Блаховича по ударам как 
суммарно, так и если учитывать только 
значимые попадания. Россиянин кон-
тролировал поляка на земле больше 
11 минут боя, в то время как Ян не де-
лал этого ни секунды.

Своего соотечественника поддер-
жал чемпион UFC в лёгком весе Ислам 
Махачев. «Не знаю, что нужно было сде-
лать ещё для победы. Анкалаев — чем-
пион», — написал Махачев в соцсетях.

Эксперты уверены: скорее всего, 
бойцам попытаются организовать ре-
ванш — даже несмотря на то, что Ма-
гомед, похоже, затаил серьёзную оби-
ду на UFC.

Челябинские метеоры
Как уральская публика встретила Матч звёзд КХЛ

Алексей Фомин 

П ервая за без малого три года Неделя 
звёзд хоккея прошла в самом удач-

ном для этого события месте — в Челя-
бинске. В городе, где популярность это-
го вида спорта особенная. Это показала 
и прошедшая в минувшие выходные ос-
новная часть мероприятия — Матч звёзд 
КХЛ. Самые яркие игроки нынешнего 
сезона сумели в течение двух дней со-
бирать почти полный стадион — более 
6 тыс. зрителей в первый день и около 
7 тыс. во второй (при общей вместимо-
сти арены «Трактор» имени Валерия Бе-
лоусова в 7,5 тыс.).

Неделя звёзд не проводилась 
в России с января 2020 года — каждый 
из участников мероприятия отмечал, 
что соскучился по Матчу звёзд. Поэто-
му большинство игроков от души раз-
влекались на мастер-шоу и с лёгкостью 
устраивали красивые комбинации на са-
мих матчах. Итоговым победителем ста-
ла сборная дивизиона Боброва.

Ещё неделей ранее, когда шла первая 
часть Недели звёзд, было заметно: город 
с нетерпением ждёт этого мероприятия. 
3–4 декабря в Челябинске состоялись 
Кубок вызова Молодёжной хоккейной 
лиги (МХЛ) и Матч звёзд Женской хок-
кейной лиги (ЖХЛ). Уже к этим играм го-
род заполонили приветственные бан-
неры с афишей Недели звёзд. Их можно 
было увидеть, даже выходя по рукаву 
в терминал местного аэропорта.

Мало кто сомневался, что ажиотаж 
будет огромным. Челябинск ещё с со-
ветских времён считается элитным хок-
кейным центром, откуда вышло мно-

жество звёзд во главе с легендарным 
хоккеистом и тренером Вячеславом 
Быковым. После развала СССР челя-
бинский «Трактор» был крепким се-
редняком, боролся за медали чемпио-
ната и выигрывал их, а также дал хоккею 
множество современных успешных хок-
кеистов вроде Евгения Кузнецова, Ва-
лерия Ничушкина, Вячеслава Войнова, 
Никиты Нестерова и многих других. Так 
что неудивительно, что только на Кубок 
вызова МХЛ пришли более 5 тыс. чело-
век, а на Матч звёзд ЖХЛ — более 3 тыс. 
По меркам этих лиг посещаемость очень 
большая.

— Мы очень рады, что Неделя звёзд 
проводилась в Челябинске, — заявил 
«Известиям» перед Матчем звёзд КХЛ 
губернатор Челябинской области Алек-
сей Текслер. — Мне кажется, первые мат-
чи на Кубок вызова МХЛ и Матч звёзд 
ЖХЛ прошли очень удачно. Было очень 
много зрителей. Я этому очень рад. Это 
подтверждение того, что в Челябинске 
любят хоккей. Ну и, конечно, надеюсь, 
что за два дня Матча звёзд КХЛ будут яр-
кие и запоминающиеся игры, будут зри-
тели. Главное, чтобы получилось инте-
ресное шоу. Все мы этого ждём.

Развлекательный формат Матча 
звёзд традиционно приводит к тому, 
что игроки приезжают сюда рассла-
биться посреди тяжёлого сезона. Мно-
гие встречаются с коллегами из других 
команд, с которыми не видятся годами. 
Особенно активно хоккеисты навёр-
стывают отсутствие общения на тор-
жественном вечере, который проходит 
в пятницу в главном ресторане горо-
да. Впрочем, на этом вечере есть и фор-

мальности. Например, здесь ведущие 
церемонии представляют составы игра-
ющих команд, являющихся сборными 
четырёх дивизионов КХЛ — Харламова, 
Чернышёва, Тарасова и Боброва.

Капитаны этих коллективов выходят 
на сцену и вручают командные джерси 
молодым хоккеистам из Кубка вызова 
МХЛ. Именно по его итогам признают-
ся четыре лучших игрока, которым до-
стаётся путёвка на Матч звёзд КХЛ. Так, 
в сборную дивизиона Чернышёва по-
пал игрок ярославского «Локо-76» (мо-
лодёжная команда «Локомотива») Вла-
димир Конов.

Вручать ему джерси выпало самому 
ценному игроку позапрошлого сезона 
КХЛ — нападающему омского «Авангар-
да» Сергею Толчинскому, который пол-
тора года назад своим решающим голом 
в ворота ЦСКА (1:0) в шестом матче фи-
нала плей-офф принёс омичам первую 
в их истории победу в Кубке Гагарина.

Но до объявления о выходе на сце-
ну Толчинскому пришлось решить не-
простую задачу — на церемонии он ока-
зался в брюках и белой рубашке, но без 
пиджака. Игрок несколько раз одалжи-
вал пиджак у других хоккеистов и в ито-
ге примерно с пятого раза нашёл нуж-
ный размер.

— Я впопыхах после игры за «Аван-
гард» собирался на рейс в Челябинск, 
забыл положить пиджак,  — объяс-
нил «Известиям» Сергей. — Я и про 
рубашку-то в последний момент вспом-
нил, уже на выходе положил. Хорошо 
хоть её взял. К счастью, тут тоже есть 
такие же большие люди, как я. Снача-
ла мне одолжил пиджак Никита Трям-
кин, но он оказался маловат. В итоге по-
дошёл пиджак Паши Порядина. В нём 
я и вышел, спасибо Паше.

Некоторые игроки во время торже-
ственного вечера отвлекались на фут-
бол. Как раз в этот момент сборная Бра-
зилии драматично упустила победу над 
Хорватией (1:1), проиграв в серии пе-
нальти (2:4) в четвертьфинале чемпио-
ната мира в Катаре. Игроки «Автомо-
билиста» Никита Трямкин и Анатолий 
Голышев смотрели эту серию в рабо-
чей зоне для СМИ на ноутбуке одного 
из журналистов.

За победу Фриц полу-
чил чек на миллион, 
Медведев — вдвое 
меньше, хотя и это не-
плохой гонорар за три 
матча. Теперь россия-
нин начнёт готовиться 
к австралийской серии 
турниров
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